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Le président iranien salue les efforts de l’Algérie 
en soutien au peuple palestinien

Algérie-irAn:

Convergence de vues sur le soutien aux causes justes

Le président de la 
République islamique 
d’Iran, M. Ebrahim Raïssi, 

a salué, dimanche, les efforts 
de l’Algérie, sous la conduite 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, en 
soutien au peuple palestinien 
et en faveur de la paix dans la 
région.
Dans une déclaration conjointe 
à la presse avec le président 
de la République, à l’issue de 
leurs entretiens au siège de la 
Présidence de la République, 
le Président Raïssi a salué 
les positions du Président 
Abdelmadjid Tebboune et ses 
actions au niveau du Conseil 

de sécurité des Nations Unies 
et de la Cour internationale de 
justice (CIJ) en faveur du peuple 
palestinien, ainsi que ses efforts 
pour l’instauration de la paix 
dans la région.
Mettant en avant “la convergence 
de vues entre les deux pays 
concernant le soutien aux 
peuples opprimés, notamment 
le peuple palestinien”, le 
président iranien a déploré la 
relation qu’entretiennent certains 
pays musulmans avec l’entité 
sioniste, qui, a-t-il dit, “commet 
délibérément des crimes de 
guerre dans la bande de Ghaza”.
Le Président Ebrahim Raïssi 
a, dans ce contexte, rendu 

hommage à “la résistance du 
peuple palestinien face aux 
crimes de l’entité sioniste”.
Le président iranien a, par ailleurs, 
qualifié les relations bilatérales 
d’”enracinées”, soulignant 
l’importance d’”étendre les 
relations économiques en mettant 
à contribution les jeunes dans les 
deux pays”.
Le Président Ebrahim Raïssi a 
saisi l’occasion pour féliciter 
le président de la République 
pour l’organisation réussie du 
7e Sommet des chefs d’Etat et 
de Gouvernement du Forum 
des pays exportateurs de gaz 
(GECF), qui s’est tenu samedi à 
Alger.

L’Algérie et l’Iran ont 
affirmé, dimanche, 
leur convergence de 

vues sur diverses questions 
régionales et internationales, 
notamment en ce qui concerne 
le soutien aux causes justes 
dans le monde, à leur tête la 
cause palestinienne, ainsi que 
le maintien de la paix et de la 
stabilité internationales.
A ce propos, le Président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune a précisé dans une 
déclaration conjointe à la presse, 
à l’issue de ses entretiens avec 
le président de la République 
islamique d’Iran, M. Ebrahim 
Raïssi, qui effectue une visite 
officielle en Algérie, que cette 
rencontre a été “l’occasion de 
passer en revue les derniers 
développements de la situation 
au Sahel et d’évoquer la 
question du Sahara occidental”.
Le président de la République 
s’est félicité de “la convergence 
de vues et de l’entente sur la 
poursuite des efforts pour le 
maintien de la paix et de la 
sécurité au double plan régional 
et international”.
Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune a 
indiqué avoir eu “un échange 
long et approfondi” avec son 
homologue iranien sur “les 
conditions exceptionnelles” 
prévalant en cette conjoncture 
actuelle aux niveaux régional 
et international, notamment 

l’agression et les crimes 
sionistes perpétrés à Ghaza”, 
louant, par la même, “les 
positions de la direction 
iranienne, qui soutient le peuple 
palestinien et rejette l’agression 
sioniste face au silence honteux 
de certains pays”.
Le Président Abdelmadjid 
Tebboune a dit avoir convenu 
avec son homologue iranien du 
renforcement de la coordination 
et de la concertation autour 
de la question palestinienne, 
réaffirmant “le droit du peuple 
palestinien à l’établissement 
de son Etat indépendant sur les 
frontières de juin 1967 avec Al-
Qods comme capitale”.
“Nous avons pris note avec 
intérêt de la décision de la Cour 
internationale de justice (CIJ) 
relative à la plainte déposée par 
l’Afrique du Sud concernant 
le génocide commis à Ghaza 
par les Sionistes”, a indiqué 
le président de la République, 
soulignant avoir “donné des 
instructions à la Mission 
permanente de l’Algérie auprès 
de l’ONU à l’effet de demander 
une réunion urgente sur cette 
question, laquelle s’est tenue et 
d’autres réunions auront lieu à 
la demande de l’Algérie”.
Après avoir salué la position 
iranienne soutenant l’adhésion 
de l’Algérie au Conseil de 
sécurité onusien, le président de 
la République a réaffirmé que 
l’Algérie “œuvrera sans relâche 

à soutenir les causes justes à 
travers le monde et à réduire 
les conflits qui constituent une 
menace pour la stabilité des 
pays et la quiétude des peuples”.
Rappelant que l’Algérie et 
l’Iran entretiennent “des 
relations historiques basées 
sur des liens sincères et une 
coopération étroite”, il a relevé 
que les dirigeants des deux pays 
“consentent des efforts continus 
pour renforcer les relations 
fraternelles”’.
“La rencontre d’aujourd’hui 
constitue une étape importante 
au cours delaquelle nous avons 
évoqué les relations bilatérales 
en général et examinéles voies 
à même de les promouvoir”, 
a estimé le président de 
laRépublique, réaffirmant à 
cette occasion “sa détermination 
à consentir desefforts sérieux 
pour hisser ces relations à un 
niveau qui reflète lavolonté 
politique commune des deux 

pays”.
Le président de la République 
a exprimé, par la même, ses 
remerciements au président 
iranien pour sa participation au 
7e Sommet du Forum des pays 
exportateurs de gaz (GECF), 
qui a été, a-t-il dit, “un succès 
grâce aux amis et aux frères de 
l’Algérie dont l’Iran”.
De son côté, le président iranien 
a affirmé la convergence 
des positions des deux pays 
concernant “les crimes de 
guerre et le génocide commis 
par l’entité sioniste contre le 
peuple palestinien, ainsi que son 
acharnement à tuer des enfants 
et des femmes et à détruire des 
maisons”.
Le Président iranien a salué, 
dans ce contexte, les positions 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
dans la défense du droit du 
peuple palestinien opprimé, 
louant également les positions 

de l’Algérie au niveau de la 
Cour internationale de justice 
(CIJ) et son plaidoyer en 
faveur de cette juste cause, en 
sus de ses efforts de maintien 
de la paix et de la stabilité 
dans la région, ce qui est, a-t-
il dit “une orientation positive 
consacrée par le président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune”.
Le Président iranien a, d’autre 
part, salué l’organisation 
“parfaite etexcellente” du 7e 
Sommet du GECF, et présenté 
ses félicitations auprésident de 
la République pour la réussite 
de ce rendez-vous mondial.
S’agissant des relations 
bilatérales qu’il a qualifiées 
d’”historiques et d’enracinées”, 
le Président iranien a indiqué 
avoir évoqué avec le président 
de la République, les voies 
et moyens de renforcer ces 
relations, affirmant que sa 
visite en Algérie est “réussie”, 
grâce aux résultats obtenus 
en vue de promouvoir la 
coopération bilatérale dans 
tous les domaines, notamment 
économique.
Plusieurs accords de coopération 
et mémorandums d’entente 
ont été signés entre les deux 
pays dans différents secteurs, 
dont l’énergie, l’économie de 
la connaissance et les start-up, 
le tourisme et l’artisanat, la 
communication et le sport.
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Tebboune, Saïed et El-Menfi : 
Vers la création d’une nouvelle dynamique maghrébine ?

 Chanegriha reçu par le vice-Premier ministre, ministre 
d’Etat des Affaires de Défense qatari

Entretien téléphonique entre Attaf et Cameron sur les relations 
bilatérales et la situation humanitaire à Ghaza

Chargé par le président de la République, Attaf participe 
à une réunion ministérielle de l’OCI

Le 7e sommet GECF à 
Alger, une étape cruciale 
pour le développement 

du pôle gazier. Ce récent 
sommet à Alger a été bien 
plus qu’une simple réunion 
de dirigeants. Il a marqué une 
avancée significative dans la 
consolidation d’un solide pôle 
d’exportateurs de gaz. Les 
représentants ont démontré une 
convergence d’opinions.
Le président Abdelmadjid 
Tebboune a saisi l’opportunité 
pour rencontrer des homologues, 
notamment le président tunisien 
Kaïs Saïed et le président du 

conseil présidentiel libyen 
Mohamed Younès El-Menfi. 
Ces échanges témoignent de 
l’importance accordée aux 
relations régionales.
La nécessité d’une coopération 
renforcée au sein du Maghreb, 
et les discussions ont abordé 
des questions économiques 
et sécuritaires essentielles 
pour la région. Les dirigeants 

ont souligné l’importance de 
surmonter les défis communs et 
de renforcer l’unité régionale.
Le président Tebboune a plaidé 
en faveur d’une revitalisation de 
l’UMA. Bien que cette initiative 
ait été accueillie avec réserve, 
des progrès ont été réalisés, 
notamment avec l’organisation 
de rencontres régulières entre 
les pays membres.

Vers une nouvelle 
organisation régionale

Le renforcement des liens 
bilatéraux et la création d’une 
nouvelle dynamique. En effet, 
face aux difficultés rencontrées 

pour relancer l’UMA, les pays 
membres ont entrepris de 
renforcer leurs liens bilatéraux. 
La décision de tenir des 
rencontres régulières entre les 
leaders maghrébins ouvre la 
voie à une nouvelle organisation 
régionale.
Les pays du Maghreb font 
face à des défis communs, tant 
sur le plan économique que 
sécuritaire. Une coopération 
renforcée est essentielle pour 
garantir la stabilité et favoriser 
le développement régional.
La décision de tenir des 
rencontres régulières entre les 

dirigeants maghrébins offre 
des perspectives prometteuses 
pour l’avenir de la région. 
Une coopération renforcée est 
indispensable dans un contexte 
mondial en mutation.
Le 7e sommet GECF à Alger 
a été l’occasion de renforcer 
les liens diplomatiques et de 
discuter des enjeux régionaux. 
Les dirigeants maghrébins 
ont réaffirmé leur engagement 
en faveur d’une coopération 
renforcée pour surmonter les 
défis communs et favoriser le 
développement régional.

Le Général d’Armée 
Saïd Chanegriha, Chef 
d’Etat-major de l’Armée 

nationale populaire (ANP), a 
été reçu, dimanche soir, par le 
vice-Premier ministre, ministre 
d’Etat des Affaires de Défense 
qatari, M. Khaled Ben Mohamed 
El-Attiyah, dans le cadre de sa 
visite officielle au Qatar, pour 
prendre part à la 8e édition de 
l’exposition et la conférence 
internationale de Défense 
maritime “DIMDEX-2024”, 
indique lundi un communiqué du 
ministère de la Défense nationale 
(MDN).
“Dans la dynamique de sa visite 
officielle au Qatar, pour prendre 
part à la 8e édition de l’exposition 
et la conférence internationale 
de Défense maritime 
‘DIMDEX-2024’, et ce, sur 
invitation du Général de Corps 

d’Armée Salem Ben Hamed Al 
Aqeel Al Nabit, Chef d’Etat-
major des Forces armées qataries, 
Monsieur le Général d’Armée 
Saïd Chanegriha, Chef d’Etat-
major de l’ANP, a été reçu hier 
soir 3 mars 2024, par Monsieur 
Khaled Ben Mohamed El-
Attiyah, vice-Premier ministre, 
ministre d’Etat des Affaires de 
Défense qatari”, précise la même 
source.
Lors de ces entretiens, le Général 
d’Armée “a mis l’accent sur 
l’importance accordée par 
Monsieur le Président de la 
République, Chef suprême des 
Forces armées, ministre de la 
Défense nationale, Monsieur 
Abdelmadjid Tebboune, au 
renforcement les liens de 
fraternité et de coopération avec 
le pays frère le Qatar”, ajoute le 
communiqué.

“Je suis très honoré de vous 
remercier chaleureusement 
pour l’aimable invitation que 
vous nous avez adressée afin 
d’assister à l’Exposition et 
la Conférence internationale 
sur la Défense maritime de 
Doha ‘DIMDEX-2024’ dans 
sa huitième édition, exprimant 
une fois de plus ma profonde 
satisfaction d’être de nouveau au 
Qatar, vous exprimant ma plus 
grande estime, tout en appréciant 
en même temps la chaleur de 
l’amitié et les signes d’une 
hospitalité remarquable dont vous 
nous avez gratifiés”, a indiqué le 
Général d’Armée.
“Je voudrais également 
transmettre les salutations de 
votre frère, le Président de la 
République, Chef suprême des 
Forces armées, ministre de la 
Défense nationale, Monsieur 

Abdelmadjid Tebboune, qui 
accorde une attention particulière 
au renforcement des liens de 
fraternité et de coopération avec 
le Qatar, et à l’élévation des 
relations militaires bilatérales 
au rang de l’excellence”, a-t-il 
ajouté.
Le Général d’Armée Chanegriha 
“a réitéré son engagement à 
promouvoir et renforcer la 
coopération militaire entre les 
deux pays”.
“Nous tenons à ce que cette 
rencontre soit une occasion 
renouvelée, que nous saisissons 
pour examiner les différents 
domaines de coopération militaire 
unissant nos armées, cette 
coopération que nous voulons 
renforcer grâce aux soins attentifs 
et constants des dirigeants des 
deux pays et à leur engagement 
partagé à la promouvoir de plus 

en plus et à la porter à son plein 
potentiel”, a-t-il souligné.
De son côté, M. Khalid Ben 
Mohamed Al Attiyah, vice-
Premier ministre qatari et 
ministre d’Etat aux Affaires de 
la Défense, a souligné “la qualité 
des relations de coopération 
bilatérale et du partenariat 
stratégique entre l’Algérie et le 
Qatar, incarnant ainsi la volonté 
forte des dirigeants des deux 
pays”.    
A l’issue, le Général d’Armée Saïd 
Chanegriha s’est entretenu avec 
le Général de Division Hamad 
Bin Ali Al Attiyah, Conseiller 
de Son Altesse le Prince pour 
les Affaires de la Défense, “où 
ils ont évalué la trajectoire de la 
coopération militaire entre les 
deux pays et examiné les moyens 
de la renforcer à l’avenir”, conclut 
le communiqué.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale à 

l’étranger, Ahmed Attaf a reçu, 
lundi, un appel téléphonique de 
son homologue britannique, Lord 
David Cameron, dans le cadre 
des concertations régulières 
entre l’Algérie et le Royaume 
uni sur les relations bilatérales 
et les questions internationales 

d’intérêt commun, notamment 
la situation humanitaire à Ghaza, 
indique un communiqué du 
ministère.
Les deux parties “ont salué 
le niveau de dialogue et de 
concertation politique entre 
les deux pays, notamment 
la coordination entre leurs 
missions permanentes au Conseil 
de sécurité sur la situation 

en Palestine et convenu de 
poursuivre les efforts pour 
parvenir à un cessez le feu 
immédiat et une prise en charge de 
la situation humanitaire à Ghaza 
en assurant l’acheminement des 
aides à ses populations”, lit-on 
dans le communiqué.
Les deux ministres ont également 
“abordé les démarches pour 
l’adhésion de la Palestine à 

l’ONU en tant qu’action concrète 
dans le processus de consécration 
de la solution à deux Etats 

conformément aux résolutions 
onusiennes pertinentes”.
M. Attaf a renouvelé l’invitation 
à son homologue britannique 
pour effectuer une visite officielle 
en Algérie afin d’approfondir 
les concertations et d’élargir 
les domaines de coopération 
et de partenariat bilatérales 
entre les deux pays”, conclut le 
communiqué.

Chargé par le président 
de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, 

le ministre des Affaires 
étrangères et de la Communauté 
nationale à l’étranger, M. Ahmed 
Attaf, est arrivé, lundi à Djeddah 
au Royaume d’Arabie saoudite, 
pays frère, pour participer, mardi, 
à une réunion extraordinaire 
du Conseil des ministres des 

Affaires étrangères (MAE) des 
pays membres de l’Organisation 
de la coopération islamique 
(OCI), indique un communiqué 
du ministère.

“Les travaux de cette session 
extraordinaire porteront sur les 
développements de l’agression 
israélienne incessante contre la 
bande de Ghaza et l’examen des 
voies et moyens susceptibles 
de permettre à l’Organisation 
de la coopération islamique 
de renforcer ses efforts et de 
faire pression pour contribuer 
effectivement et efficacement 

à mettre un terme à la guerre 
génocidaire que subit le peuple 
palestinien”, lit-on dans le 
communiqué.
La participation de M. Attaf à 
cette réunion sera “l’occasion de 
réaffirmer le soutien constant de 
l’Algérie à la cause palestinienne 
et son engagement immuable 
à poursuivre ses efforts et 
démarches visant à amener la 

Conseil de sécurité onusien à 
assumer ses responsabilités à 
l’égard du peuple palestinien”, 
selon la même source.
Le ministre aura également 
des rencontres bilatérales avec 
le secrétaire général de l’OCI, 
ainsi qu’avec nombre de ses 
homologues participant aux 
travaux de cette session, a ajouté 
le communiqué.
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22e COngrÈS De PSYCHiATrie:

 Nécessité de réaliser des enquêtes nationales sur la toxicomanie

Signature d’un accord de 
coopération entre l’Algérie et 
la Mauritanie dans le domaine 

de la greffe d’organes

HADJ 2024

L’ONPO fait une annonce 
importante pour les futurs pèlerins

Inauguration du 1er laboratoire de recherche en génétique 
moléculaire au CHU “Mustapha Pacha”

La nécessité de réaliser des 
enquêtes nationales sur 
la toxicomanie afin de 

mieux connaitre le phénomène 
et les drogues consommées, a 
été soulignée samedi à Tizi-
Ouzou par le Chef de service 
de psychiatrie addictologie au 
Centre hospitalo-universitaire 
(CHU) Nedir-Mohamed, Abes 
Ziri.
Cet Enseignant chercheur 
hospitalo-universitaire à 
la Faculté de médecine de 
l’université Mouloud-Mammeri 
de Tizi-Ouzou, qui a présenté une 
communication au 22e congrès 
national de psychiatrie, a insisté 
sur l’importance de réaliser des 
études sur le phénomène de la 
toxicomanie à travers tout le 
pays et de lancer des enquêtes 

nationales sur ce phénomène, 
afin de mieux le cerner.
“Il y a des études faites par des 
CHU comme celles réalisées par 
l’établissement de Tizi-Ouzou, 
mais pour mieux prendre en 
charge ce problème, il faut qu’il 
y ait des enquêtes à dimension 

nationale”, a-t-il dit, expliquant 
que ce travail permettra d’avoir 
la véritable carte de l’ensemble 
des substances psycho-actives 
qui sont consommées dans notre 
pays.
Ce spécialiste a aussi insisté sur 
l’importance de l’implication 

de tous, médias, famille, société 
civile, autorités et médecins, 
dans la prévention primaire de la 
toxicomanie par l’intensification 
de la sensibilisation contre ce 
fléau, le but étant d’ “empêcher 
la rencontre entre la drogue et la 
personne”.
A ce propos, Pr Bensaida de 
l’établissement hospitalier (EHS) 
Arrazi d’Annaba a souligné, dans 
sa communication, le rôle de la 
famille dans la prévention et la 
prise en charge des personnes 
addictes.
Dans sa communication intitulée 
“problématiques familles dans les 
addictions”, elle a observé que si 
la famille fait partie du problème 
à cause des conflits familiaux, 
l’absence de communication et la 
violence, entre autres, conduisant 

à la toxicomanie du ou des 
membres les plus vulnérables, 
elle est aussi partie de la solution.
“Le travail avec les familles 
s’avère un outil important pour 
soutenir et favoriser la démarche 
du patient en faveur de la 
désintoxication”, a-t-elle affirmé.
A noter que ce 22e congrès abrité 
par l’Etablissement hospitalier 
spécialisé en psychiatrie (EHS), 
Fernane Hanafi de Oued Aissi, 
dans la commune de Tizi-Ouzou, 
est initié conjointement par les 
associations des Psychiatres 
du Djurdjura “Djurdjura Psy” 
et nationale de lutte contre 
les fléaux des addictions ainsi 
que l’équipe du service de 
Psychiatrie-Addictologie du 
CHU Nedir Mohamed de Tizi-
Ouzou.

Le ministre de la Santé, Abdelhak 
Saihi, a présidé, jeudi, la 
cérémonie de signature d’un 

accord de coopération entre l’Agence 
nationale des greffes (ANG) et le Conseil 
mauritanien de don, du prélèvement et 
de la transplantation d’organes et de 
tissus humains en vue de renforcer la 
coopération entre les deux pays dans ce 
domaine.
Ont cosigné cet accord le directeur 
général de l’ANG, Hocine Chaouche, 
et le président du Conseil mauritanien 
de don, du prélèvement et de la 
transplantation d’organes et de tissus 
humains, Abdellatif Sidi Aly.
Dans son allocution à cette occasion, M. 
Saihi a précisé que cet accord “s’inscrit 
dans le cadre de la coopération entre 
l’Algérie et la Mauritanie, et ce, en 
application des instructions du président 
de la République, M. Abdelmadjid 

Tebboune, en matière de coopération 
dans le secteur de la santé entre les deux 
pays frères”.
Il a également évoqué les principaux axes 
de l’accord, à l’instar de “la formation des 
spécialistes mauritaniens en s’appuyant 
sur l’expérience algérienne dans le 
domaine de la greffe d’organes”, ainsi que 
“la formation de compétences des frères 
mauritaniens dans la prise en charge des 
patients atteints d’insuffisance rénale et 
la réalisation de greffes d’organes”.
Pour sa part, le directeur général de 
l’ANG a expliqué que cette coopération 
concernera en premier lieu  le domaine de 
la greffe rénale sur la base de l’expertise 
des médecins algériens afin de permettre 
à leurs frères mauritaniens d’acquérir des 
compétences médicales dans le domaine 
de la greffe d’organes.
De son côté, le président du Conseil 
mauritanien de don, du prélèvement et de 
la transplantation d’organes et de tissus 
humains a souligné l’importance de 
cet accord pour son pays afin de lancer 
un programme de greffe rénale, qui 
constitue, a-t-il dit, “une étape importante 
permettant de soulager  la douleur des 
patients atteints d’insuffisance rénale 
et des personnes en besoin de greffes 
d’organes”.

L’ Office national du pèlerinage 
et de la omra (ONPO) a publié 
une annonce importante sur 

sa page Facebook ce dimanche 3 mars à 
l’intention des citoyens concernés par le 
pèlerinage de cette année.
Dans cette annonce, l’ONPO invite les 
citoyens qui ont obtenu le “ certificat 
de succès pour l’accomplissement des 
rites du pèlerinage pour l’année 1445 de 
l’hégire/2024”, le “livret de santé” et le 
“certificat de qualification sanitaire pour 
accomplir le rite du Hadj” à se rendre à 
la succursale de la Banque d’Algérie dans 
chaque wilaya pour payer les frais du 
pèlerinage, estimés à 840 000,00 DA, y 
compris le billet d’avion, avant le 20 mars 
2024.
L’annonce précise également que ces 
citoyens doivent être accompagnés de 

leur :
• Passeport biométrique dont la validité 
est d’au moins 06 mois à compter du 14 
juin 2024
• Certificat de succès délivré par 
les services de la commune pour 
l’accomplissement des rites du pèlerinage 
pour l’année 1445 de l’hégire/2024
• Certificat de qualification sanitaire 
délivré par la commission médicale de 
wilaya
Et ce, pour obtenir un reçu de paiement 
pour les services du pèlerinage estimés à 
670.000,00 DA et le billet d’avion estimé 
à 170.000,00 DA.
L’Office national du pèlerinage et de la 
omra a également indiqué qu’il annoncera 
ultérieurement les autres étapes et 
procédures administratives requises 
conformément aux délais fixés.

Le premier laboratoire 
de recherche en 
génétique moléculaire 

de l’Université d’Alger 1 
“Benyoucef Benkhedda” a été 
inauguré, dimanche, au niveau 
du service de cardiologie au 

CHU “Mustapha Pacha”, 
indique un communiqué de 
l’université.
Inauguré par le recteur de 
l’Université d’Alger 1, Faris 
Mokhtari, en présence du 
Directeur général (DG) du 

CHU Mustapha Pacha, ce 
laboratoire est “le premier du 
genre au niveau national”, a 
précisé le communiqué.
Le laboratoire permettra de 
“faire des recherches sur la 
prévention contre la mort subite 

d’origine cardiaque, contribuer 
à la recherche scientifique 
et faciliter la compréhension 
des mécanismes de développer 
de nouvelles stratégies 
thérapeutiques”, ajoute la 
même source.
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e-commerce et e-paiement : 
Le ministère de la Poste sensibilise et met en garde

Oran :
 Tenue du ‘’ Salon 

international 
des industries 

agro-alimentaires ’’

JMC Motors Algérie lance un forfait 
vidange avec diagnostic gratuit

Barrages en Algérie :
Le taux de remplissage au plus haut depuis 3 ans

Le Ministère de la Poste et 
des Télécommunications 
a annoncé ce lundi le 

lancement d’une campagne 
nationale pour promouvoir le 
commerce et les paiements 
électroniques. L’objectif 
principal de cette initiative, qui 
se poursuivra jusqu’au 7 mars, 
est d’encourager l’adoption des 
paiements électroniques par les 
commerçants et les citoyens.
En effet, selon un communiqué 
officiel, cette campagne vise à 

familiariser les utilisateurs avec 
les principes du commerce en 
ligne et à les inciter à l’utiliser 
dans le respect de la loi. Elle 
fournira également des conseils 
pour sensibiliser les citoyens aux 
risques liés aux achats en ligne 
et les protéger contre les fraudes 
commerciales.
Partenariats clés et programme 
de cette campagne
En outre, il est à noter que 
la campagne sera menée en 
collaboration avec divers 

partenaires institutionnels, dont 
l’Observatoire national de la 
société civile, le Haut Conseil 
de la Jeunesse, et plusieurs 
ministères, y compris les 
Finances et le Commerce.
Des institutions financières 
telles que la SATIM et le GIM, 
ainsi que des acteurs du secteur 
des télécommunications, 
participeront également à 
cette initiative. Le programme 
comprendra un large éventail 
d’activités telles que des 

conférences, des ateliers, 
des journées d’études, des 
expositions et des émissions 
médiatiques.
Il convient de rappeler que le 
ministère de la Poste et des 
Télécommunications avait 

déjà publié un guide pratique 
sur le commerce électronique, 
en collaboration avec tous les 
acteurs concernés.
Pour conclure, cette campagne 
nationale de sensibilisation et 
d’information marque une étape 
importante dans la promotion 
du commerce électronique en 
Algérie. Elle vise à encourager 
l’utilisation des moyens de 
paiement électronique tout en 
éduquant les citoyens sur les 
pratiques sécurisées en ligne.

La 10e édition du 
Salon international 
des industries agro-

alimentaires (SIAG 2024) sera 
organisée, du 4 au 7 mars au 
Centre des conventions d’Oran 
“Mohamed Benahmed”, a-t-
on appris, samedi, auprès des 
organisateurs.
Plus de 50 exposants d’Algérie 
et de l’étranger ont confirmé 
leur participation à cette 
manifestation économique, 
placée sous le thème “Notre futur 
commence maintenant”, selon un 
communiqué de presse émanant 
de la Sarl “First Events”, qui 
organise cet évènement.
“Ce rendez-vous annuel se veut 
une occasion pour les opérateurs 
économiques algériens et les 
professionnels du secteur 
de l’agro-industrie de faire 
connaitre leurs produits et leurs 
services et échanger leur savoir-
faire avec leurs homologues 
étrangers, raffermir des liens et 

sceller des accords de partenariat 
bénéfiques pour les deux 
parties”, selon le communiqué.
Dans le cadre de ce Salon, des 
conférences traitant de plusieurs 
axes sont au programme, dont 
“la sécurité alimentaire”, “les 
défis liés à l’emballage et la 
transformation”, entre autres, 
en présence de spécialistes et 
experts dans la filière agro-
alimentaire.
Des activités culinaires seront 
aussi au programme de ce 
Salon, en présence de certains 
“influenceurs” du monde de 
la cuisine, avec l’invitation de 
chefs réputés, à l’exemple de 
“Hichem Cook”, a-t-on indiqué.

Après le diagnostic 
gratuit, JMC Motors 
Algérie, le représentant 

officiel de la marque chinoise 
dans le pays, a annoncé le 
lancement d’une deuxième offre 
dédiée aux propriétaires des 
véhicules JMC en Algérie.
Fidèle à son engagement 
d’offrir des solutions adéquates 
et complètes à ses clients, la 
marque ne cesse d’innover et de 
proposer des services de qualité. 
Cette fois-ci, JMC Motors met 
en avant une offre spéciale pour 
la vidange, conçue pour garantir 
l’entretien optimal du véhicule 

et lui assurer une longévité 
accrue.
Le constructeur chinois met 
à la disposition de ses clients 
une offre exceptionnelle. À 
seulement, 5990 DA TTC, les 
clients pourront profiter d’une 
prestation complète incluant :
•Changement d’huile TOTAL 
haute qualité
•Remplacement du filtre à huile
•Un diagnostic gratuit avec 35 
points de contrôle
Rappelons que le diagnostic 
gratuit proposé par JMC Motors 
Algérie comprend un contrôle 
approfondi de votre véhicule, 

couvrant 35 points cruciaux 
répartis sur plusieurs organes 
vitaux dont la suspension, le 
système de freinage, le contrôle 
des fluides, la transmission…
Ce diagnostic complet permettra 
d’obtenir une évaluation précise 
de l’état du véhicule et de 
détecter d’éventuels problèmes.
Pour en profiter, il suffit de 
contacter le service après-vente 
de JMC Motors Algérie au 0770 
78 08 46 ou au 020 04 28 78, 
ou de se rendre directement 
au 216 rue Hassiba Benbouali 
Belouizdad, Alger.

Les barrages du pays, 
qui avaient atteint des 
niveaux alarmants, 

connaissent désormais un regain 
spectaculaire après les dernières 
pluies qui se sont abattues sur 
plusieurs régions.
Leur taux de remplissage a grimpé 
à 40,85 %, une amélioration 
significative par rapport aux 
niveaux dangereusement bas 
observés il y a peu, a révélé 
Ali Boutata, directeur central 
de maintenance et de contrôle 
et d’exploitation des barrages à 
l’Agence nationale des barrages 
(ANBT).
Cependant, la situation est plus 
favorable à l’Est du pays par 

rapport au Centre et à l’Ouest, 
confirme le directeur. Selon le 
même responsable, le taux de 
remplissage des barrages est 
nettement plus élevé que celui 
enregistré l’année dernière à la 
même période (celui-ci était de 
34,9 %).
En revanche, un déséquilibre 
important est observé entre 
les trois régions du pays. En 
effet, l’Est affiche un taux 
de remplissage des barrages 
particulièrement élevé, 
atteignant 66,04 %.
D’ailleurs, huit barrages de l’Est, 
dont ceux de Beni Haroun (Mila) 
et Tabellout (Jijel), sont même 
remplis à 100%. On observe la 

même tendance pour les barrages 
de Beni-Zid, Zardezas dans la 
wilaya de Skikda et Mexa dans 
la commune de Bougous, wilaya 
d’El Tarf.
Néanmoins, le Centre est à 27% 
et l’Ouest à un niveau encore 
plus préoccupant de 19%.
Les barrages du pays enregistrent 
des taux inédits après des années 
de baisse
Ali Boutata a également mis 
en avant le cas du barrage de 
Tichy-Haf à Béjaïa. En effet, son 

taux de remplissage a dépassé 
les 50 %, alors qu’il n’était que 
de 3 % il y a peu de temps. Il 
a précisé que ce taux pourrait 
encore augmenter dans les jours 
et semaines à venir.
“Les quantités d’eau collectées 
ces derniers jours dans le barrage 
de Tichy Haf à Bejaïa n’ont 
pas été enregistrées depuis des 
années”, rajoute le directeur 
avant de poursuivre : “le taux de 
remplissage devrait augmenter 
avec la poursuite du débit des 
rivières”.
Le barrage El Hamiz, pour sa 
part,  a reçu des quantités d’eau 
tellement importantes que le 
surplus, soit 5 millions de mètres 

cubes, a dû être déversé dans le 
barrage de Kaddara, située sur 
le territoire de la commune d’El 
Kharrouba, dans la wilaya de 
Boumerdès.
M. Boutata a également indiqué 
que le niveau du barrage de 
Koudiat Acerdoune, au niveau 
de la commune de Maala, dans 
la wilaya de Bouira, qui était à 
2 % de ses capacités, a remonté 
à environ 6 % grâce aux eaux 
déversées depuis l’Oued Isser 
au niveau de la prise de barrage 
Beni Amrane.
Un demi-million de mètres 
cubes d’eau est pompé chaque 
jour depuis cette source, rajoute 
la même source.
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Lancement de la campagne 
de sensibilisation sur : 

« Le commerce électronique
 et le paiement électronique »

AnnABA/ SiDi AMAr

L’APC va attribuer prés de 3400 
allocations de solidarité 

pour le mois de ramadhan

AnnABA / PrOTeCTiOn CiVile

Le bilan hebdomadaire fait état de 672 opérations de secours 
dont 342 actions d’assistance à des patients ou blessés

Le comité de la ville d’Annaba répond aux doléances 
des habitants de la cité Seybouse au sujet des coupures d’eau

L'Inspecteur Général de la wilaya, 
représentant le wali d’Annaba, a 
donné, hier, le coup d’envoi de 

la campagne de sensibilisation sur : « Le 
commerce électronique et le paiement 
électronique », organisé par la Direction 
des Postes et Télécommunications 
en présence du directeur de cette 
institution. Cette campagne  a pour 
objectif "d'encourager les commerçants 
et les citoyens à utiliser les moyens de 
paiement électronique disponibles, de 
les familiariser avec les concepts et les 
règles du commerce électronique et de 
les inciter à l'utiliser de ce mode dans 
son cadre juridique. Cette campagne 
qui va s'étendre du 04 au 07 mars 2024, 
sera appuyée d’un  programme riche et 
diversifié, constitué d’une exposition 
avec la participation d’opérateurs de 
téléphonie mobile, banques, chambre de 
commerce, assurances, CNR, Casnos. 
Le 05 mars, une journée d'étude sera 
organisée à la Chambre de Commerce 
et d'Industrie tandis que la journée du 06 
mars sera consacrée à des sorties dans les 

espaces commerciaux pour sensibiliser 
les commerçants sur le  commerce 
électronique et au paiement électronique, 
avec la participation de plusieurs services 
tels qu’Algérie Télécom, la Sûreté de 
wilaya, la Gendarmerie Nationale, et la 
Direction du Commerce. 
Il s'agit également de fournir des conseils 
et des recommandations pour sensibiliser 
les citoyens aux risques potentiels liés aux 
achats en ligne et éviter d’être victimes  
de pratiques commerciales frauduleuses.

En prévision du mois sacré de 
Ramadhan, l’APC de la commune 
de Sidi Amar vient de dégager 

une enveloppe financière en vue de 
l’attribution de l’allocation de solidarité au 
profit de 3400 familles démunies de ladite 
commune. En effet, une aide sociale d’un 
montant de 10.000 DA va être distribuée 
cette semaine pour chaque  famille 
éligible à cette aide sociale. Le mois 
sacré de Ramadhan apparaît, à travers 
les contributions sociales, comme un 
rituel de changement de vie, d'innovation 
culturelle et aussi comme un mois de 
piété. Il s’agit d’un moment privilégié 
d'observation par les sociétés du monde 

musulman mais surtout d’assistance 
aux plus démunis. Chaque année et à 
l’approche du mois sacré de Ramadhan,  
la wilaya d’Annaba, à l’instar des autres 
wilayas, via les structures sociales et les 
associations, prévoit déjà de prendre des 
mesures d’aide et d’assistance en direction 
des familles les plus nécessiteuses, en leur 
offrant une aide de 10.000 DA . Prés de 
3400 familles vont bénéficier de cette aide 
sociale.  Il a été souligné que l’APC de 
la commune de Sidi Amar à fait en sorte 
que tout les moyens humains et matériels 
soient assurés afin que  l’opération puisse 
se dérouler dans les meilleures conditions 
possible.

La direction générale 
de la protection 
civile d’Annaba 

vient de publier un 
communiqué, inhérent à 
son bilan hebdomadaire, 
couvant la période du 25 
février au 02 mars 2024. Pas 
moins de 672 opérations de 
secours, ont été réalisées 
durant cette période, en 

sus de 342 opérations 
d’assistance médicale. 
Les professionnels de la 
protection civile ont porté 
secours à 341 personnes, 
qu’il s’agisse de malades 
nécessitant des soins 
urgents ou de blessés pour 
une évacuation vers divers 
établissements hospitaliers. 
Sur le plan de la sécurité 
routière, les éléments de 

la protection civile sont  
intervenus à la suite de 28 
accidents de la circulation. 
Ces interventions, au 
nombre de 56, ont permis 
de prendre en charge 34 
blessés. Outre les secours 
médicaux et les sinistres de 
la route, la protection civile 
a procédé à la maitrise de 
24 incendies d’origine 
électriques. Par ailleurs, 

il est signalé à travers 
ce bilan que les équipes  
de la protection civile 
d’Annaba ont réalisé 166 
opérations de sauvetage, 
impliquant des secours et 
la protection de personnes 
en danger. Parmi celles-ci, 
trois blessés ont été traités 
sur place et transférés à 
l’hôpital, en sus d’un cas 
de décès.

Les habitants de la cité 
Seybouse, ne savent plus à 
quel saint se vouer face à 

la perturbation dans la distribution 
de l'eau potable. Les habitants 
affirment avoir été privés d’eau 
pendant des jours. Ces derniers ont 
adressé  leurs doléances au comité 
de la ville. Ce dernier  après avoir 
contacté les services concernés, 
a apportés des clarifications 
soulignant qu’un changement 
partiel a été enregistré dans le 

programme de distribution au 
niveau des quartiers de Seybouse, 
dû à une rupture dans le canal de 
distribution approvisionnant la 
région. Cette dégradation a été 
provoquée par une entreprise 
privée, lors de travaux de réparation 
engagés au niveau du même site. 
Cette entreprise a également 
programmé une intervention pour 
réparer les dégâts  après quoi la 
distribution d'eau retrouvera son 
cours normal.
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Les pluies abondantes de ces 
derniers jours sur la région 
est  ont eu un impact positif sur 

les ressources hydriques, notamment 
le barrage de Chafia dans la wilaya 
d’El Tarf  où l’on constate une nette 
amélioration du taux de remplissage du 
plan d’eau de Chafia. Ainsi, les dernières 
précipitations ont permis d’enregistrer 
de nouveaux apports pour le barrage 
desservant la wilaya d’Annaba. L’apport 
pluviométrique a permis une importante 

progression de l’état de réserve de cet 
ouvrage hydraulique, dont la capacité 
globale de stockage est de plus de 160 
millions mètres cubes. Bonne nouvelle 
donc pour la région et pour toutes les 
wilayas de l’Est,  alimentées en eau 
depuis le barrage de Chafia. Il est à noter 
que des précipitations sont attendues 
tout au long de cette semaine, d’après 
les Bulletins Météorologiques Spéciaux 
(BMS) publiés régulièrement par l’Office 
National de la Météorologie (ONM).

À l’approche du Hadj 2024, 
une opération d’accueil et 
d’orientation des futurs pèlerins 

est en cours au niveau de la polyclinique de 
Sidi Achour. Pas moins de 594 candidats 
ont été pris en charge pour compléter 
leurs dossiers et subir des examens 
médicaux à partir de demain, mercredi 
06 mars. Le Hadj, qui est l’un des cinq 
piliers de l’Islam, est une expérience 
spirituelle d’une importance capitale pour 
des millions de musulmans chaque année. 
Pour garantir la santé et le bien-être 
des pèlerins, une préparation médicale 
minutieuse est avant tout essentielle, ce 

qui a amené la clinique de Sidi Achour à 
prendre ses devants. Cette opération en 
cours,  vise à accueillir les candidats, de 
les informer sur les procédures médicales 
à suivre, et à compléter leurs dossiers, en 
des examens médicaux qui débuteront le 
6 mars. Les pèlerins seront soumis à une 
série d’examens médicaux, allant des 
bilans de santé approfondis aux analyses 
sanguines. Au-delà des examens, des 
séances d’information sur la santé pendant 
le Hadj seront organisées. Les pèlerins 
bénéficieront de conseils préventifs, 
de recommandations et d’informations 
essentielles pour leur sécurité tout au long 
de leur pèlerinage.

AnnABA / SAiSOn eSTiVAle 2024

Une enveloppe financière 
prévue pour la réhabilitation 

des plages

Le nouveau DASS, Abdelhamid 
Sari, rend visite aux enfants de 

l’école des malvoyants d’Annaba 

AnnABA / reSSOUrCeS HYDriQUeS 

Après les dernières averses, 
le barrage de Chafia fait le plein

AnnABA / PÈlerinAge 2024

La polyclinique de Sidi Achour 
en plein préparatifs

En prévision de la saison estivale 
2024, les autorités de la wilaya ont 
prévu   une enveloppe financière 

d’un montant de 120 millions destiné 
à la réhabilitation des plages et de la 
corniche de la wilaya.  L’embellissement 
de ces lieux permettra de restituer 
l’image « d’Annaba la coquette » et 
d’assurer de meilleures conditions 
d’accueil des estivants. Cette enveloppe 
budgétaire servira à la réhabilitation de 
l’éclairage public sur le littoral ainsi qu’à 
l’assainissement des plages. En effet, 120 
millions ont été alloués pour préparer 
les plages afin de stimuler le tourisme 

durant la saison estivales et ce après le 
renforcement de l’hôtellerie. Les autorités 
locales  sont déjà à pied d’œuvre pour les 
préparatifs de la prochaine saison estivale. 
Ces derniers jours, les responsables locaux 
ont mis les bouchées doubles, pour faire 
de cette ville, une véritable destination 
touristique, en initiant des campagnes 
de nettoiement des espaces publics et de 
réhabilitation des plages, de renforcement 
des bennes à ordures ménagères au niveau 
de la corniche, ainsi que l’entretien 
des postes de contrôle sur les plages et 
l’assainissement des conduites d’eaux 
usée.

Après avoir été installé 
officiellement dans ses nouvelles 
fonctions en qualité de directeur 

de l’action et de la solidarité (DASS) 
Abdelhamid Sari, a entamé ses sorties 
et inspections, hier lundi, en se rendant 
à l’école des enfants malvoyants. Cette 
initiative découle de la mise œuvre des 
directives de la ministre de la solidarité 
nationale, de la famille et des affaires de 
la femme, ainsi que sous la supervision 
du wali. Cette visite a été consacrée à 
une évaluation de la situation des enfants 
malvoyants et de s’enquérir des conditions 
dans lesquelles ils évoluent. En tant que 
premier responsable de l’action sociale 
et de la solidarité, Sari Abdelhamid a 
pris l’engagement d’assurer à ces enfants 

une prise en charge adéquate, de sorte à 
développer leur épanouissement et leur 
inclusion dans la société.
Le DASS a eu l’occasion d’échanger 
avec le personnel éducatif et le personnel 
médical de l’établissement visité. 
Ces échanges ont permis de mieux 
comprendre les défis auxquels font face 
les enseignants et les soignants dans leur 
accompagnement des enfants malvoyants 
sur le plan pédagogique et médical. Par 
la suite, la visite s’est concentrée sur 
les élèves eux-mêmes. Le DASS s’est 
informé  sur leurs besoins spécifiques et 
de mesurer le niveau de satisfaction de 
chacun des enfants. L’objectif principal 
étant d’assurer que chaque enfant bénéficie 
d’un environnement éducatif inclusif et 
adapté à ses besoins particuliers.
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Les étudiantes de la 
résidence universitaire 
‘’Chlef’’, affiliée à 

la Direction des services de 
Sidi Amar, Annaba, en raison 
des mauvaises conditions  
auxquelles elles font face 
à l’intérieur de leur cité 
universitaire, ont exprimé leur 

profonde déception, notamment 
la mauvaise qualité des repas 
servis, manquant d’hygiène et 
ne répondant pas aux normes 
requises, selon les déclarations 
de plusieurs résidentes. 
Ces dernières réclament la 
désignation d’une commission 
d’inspection pour venir 
s’enquérir de la situation de visu. 
Les étudiantes se plaignent de 

la situation déplorable qu’elles 
endurent et qui selon elles, est 
due à un manque de contrôle. 
Les plaignantes que nous 
avons croisés ne veulent plus 
que l’on leur refile n’importe 
quoi comme nourriture, et se 
demandent où vont et à quoi 
servent les faramineux budgets 
alloués par l’Etat destinés à la 
gestion des résidences. Malgré 

les maints appels adressés aux 
responsables, rien n’a été fait 
pour améliorer les conditions 
de vie des étudiants. « Nous 
n’avons d’autre choix que de 
recourir à d’autres moyens pour 
faire valoir nos revendications», 
ont-elles déclaré, elles  
sollicitent l’intervention 
rapide des autorités pour venir 
constater et prendre en charge 

les  préoccupations soulevées 
ci-dessus.

ANNABA / RÉSIDENCE UNIVERSITAIRE :      

Les étudiantes de la résidence universitaire “Chlef’’, affiliée 
à la Direction des services de Sidi Amar protestent

S.F 

Le Président-directeur 
général (PDG) du groupe 
Sonelgaz Mourad Adjal 

a annoncé, dimanche passé, à 
Tiaret, que la wilaya bénéficiera 
entre 2025 et 2026 de projets 
de renforcement de l’énergie 
électrique dans la wilaya d’une 
capacité de 960 mégawatts 
ampères devant sécuriser la 
fourniture de l’énergie électrique 
jusqu’à l’horizon 2050.
M. Adjal a déclaré, lors d’une 
réunion avec les autorités 
locales de la wilaya de Tiaret 
et la wilaya déléguée de Ksar 
Chellala sur l’évaluation des 
activités de son entreprise, au 
terme de sa visite à la wilaya, que 
“nous avons un ambitieux projet 
dans le domaine du transfert 
de l’électricité qui fournira 
l’énergie jusqu’à 2050 pour 
assurer la sécurité énergétique 

de la wilaya.
Il s’agit de la réalisation de 
deux centrales de transfert 
d’électricité 60/220 kilovolts 
d’une puissance de 240 
mégawatts dans les communes 
de Tiaret et Ksar Chellala et 
deux autres dans les communes 
de Medrissa et la région de 
Zaaroura de Tiaret (60/30 
kilovolts de 80 mégawatts), ainsi 
qu’une plus grande centrale dans 
la commune de Aïn Bouchekif.
La wilaya bénéficiera aussi de 
deux centrales photovoltaïques 
utilisant l’énergie solaire à 
Aïn Dheb et à Tiaret, alors 
que les travaux de réalisation 
d’une centrale similaire de 80 
mégawatts seront bientôt lancés 
dans la wilaya déléguée de Ksar 
Chellala, qui sera prochainement 
renforcée par une nouvelle 
direction de distribution, en plus 

du recrutement de 50 cadres 
et agents pour améliorer les 
services, sachant que le nombre 
d’employés sera revu à la 
hausse, à l’avenir.
M. Adjal a souligné que la wilaya 
de Tiaret bénéficiera également 
de la réalisation de 11 bornes 
de recharge pour véhicules 
électriques afin d’inciter les 
citoyens à s’en procurer.
Par ailleurs, le Président-
directeur général a salué les 
efforts déployés localement pour 
mettre en œuvre les différents 
programmes dont la wilaya a 
bénéficié pour la fourniture de 
l’énergie électrique et gazière 
pour la population des zones 
éloignées, ainsi que l’électricité 
agricole, et ce pour le soutien 
des exploitations agricoles, 
outre de fournir les trois zones 
industrielles de Zaaroura1 et 

2 et Aïn Bouchekif en gaz et 
électricité en s’engageant à 
inscrire de nouveaux projets 
selon les possibilités financières 
disponibles.
M. Adjal a procédé, lors de sa 
visite à la wilaya, à la mise en 
service du réseau d’électricité 
rurale en faveur de la population 
des zones de Bouguendoula, 

Guenancha, Hassassna de la 
commune de Oued Lily, en 
plus de raccorder la ferme 
de la commune de Melakou 
à l’électricité agricole et la 
remise des ordres de service 
aux entreprises de réalisation 
d’extensions du gaz et 
d’électricité à travers plusieurs 
communes.

TIARET :

Des projets de production de 960 mégawatts pour fournir 
l’électricité à la wilaya

L’ encadrement d’une 
Economie sociale et 
solidaire (ESS) par des 

mécanismes juridiques permet de 
réunir les conditions favorables 
à son développement, a affirmé 
dimanche à Bouira le directeur 
du programme de l’ESS en 
Algérie, Ghanem Belhoua.
S’exprimant lors de la 3e 
rencontre régionale tenue sous 
le thème “L’économie sociale 
et solidaire pour l’intégration 
économique durable des jeunes 
entrepreneurs en Algérie”, M. 
Belhoua, qui est un représentant 
du ministère du travail, de 
l’emploi et de la sécurité sociale, 
a expliqué qu’il était “nécessaire 
de trouver d’abord un cadre 
juridique et des mécanismes 
pour développer l’écosystème de 
l’ESS en Algérie”.
“Il existe de l’économie sociale 
et solidaire en Algérie mais sous 

forme d’un patrimoine 
ancestrale, et de traditions 
non régies par la loi, comme 
la touisa, et autres activités de 
solidarité, mais qui restent non 
observables en l’absence de lois 
et de statistiques”, a-t-il encore 
expliqué.
Au cours de cette rencontre, 
qui s’est déroulée en présence 
de Franchiska Nardini, 
représentante résidente adjointe 
du Programme des nations unies 
de développement (PNUD) en 
Algérie, M. Belhoua a précisé 
qu’il s’agit d’un séminaire 
organisé dans le cadre de la 
mise en œuvre de la convention 
de partenariat signé entre le 
ministère du travail, l’union 
européenne (UE) et le PNUD.
“Ce programme a pour objectif 
de proposer des mécanismes et 
des critères visant à instaurer un 
système national devant régir 

l’ESS et renforcer les capacités 
des institutions et mécanismes de 
soutien au niveau local et central 
pour soutenir les porteurs de 
projets (jeunes et femmes) ainsi 
que pour leur permettre de créer 
et de développer leurs entreprises 
de l’économie sociale et solidaire 
dans trois wilayas pilotes, à 
savoir, Bouira, Timimoun et 
Batna”, a-t-il dit.
M. Belhoua a encore expliqué 
qu’il s’agit d’”impliquer les 
jeunes dans ce programme pour 

créer une valeur ajoutée au 
niveau local à travers l’adhésion 
des entrepreneurs porteurs de 
projets”.
Pour sa part, la représentante 
du PNUD en Algérie, Mme 
Franchiska Nardini, a estimé 
que le programme de l’ESS 
intervient dans un contexte 
national “propice” pour, a-t-elle 
dit, “consolider les leviers de la 
relance économique et leur mise 
en œuvre”.
“L’économie sociale et 
solidaire contribue en effet à 
la promotion de l’emploi et à 
la lutte contre le chômage, en 
appuyant le développement des 
compétences au sein des petites 
et moyennes entreprises dans les 
wilayas ciblées”, a souligné la 
représentante du PNUD.
La même responsable a ajouté 
que le même programme de 
l’économie sociale et solidaire 

“permet de valoriser les 
potentialités des territoires en 
s’appuyant sur le savoir-faire et 
les champs de valeurs locales et le 
développement des mécanismes 
qui favorisent la normalisation de 
certaines activités économiques, 
aujourd’hui informelles”.
Dans ce contexte, l’oratrice 
a rappelé la résolution ayant 
pour thème “promouvoir 
l’économie sociale et solidaire 
pour le développement durable”, 
adoptée par l’assemblée générale 
de l’organisation des nations 
unies (ONU) lors de sa 66e 
réunion plénière tenue en avril 
2023.
“Cette résolution donne une 
définition officielle de l’ESS, et 
elle reconnaît qu’elle contribue 
à la réalisation des objectifs 
du développement durable”, a 
souligné Mme Nardini dans son 
intervention.

BOUIRA :

La promotion de l’économie sociale et solidaire nécessite des 
mécanismes juridiques



L’Arabie saoudite s’endette pour financer 
ses mégaprojets

Agriculture
Les changements d’habitudes alimentaires des Français 

contribuent à la hausse des importations

Les pétrodollars ne 
suffisent plus pour 
maintenir le rythme des 

investissements nécessaires à « 
Vision 2030 », l’immense plan 
de diversification économique du 
royaume, selon le monde fr.
Avec cinq programmes 
pharaoniques en développement, 
dont la ville futuriste de Neom, 
qui devrait engloutir 500 
milliards de dollars (environ 
461 milliards d’euros), et une 
frénésie d’investissements à 
plusieurs dizaines de milliards 
de dollars dans de nouveaux 
secteurs comme le tourisme, les 
loisirs, les jeux vidéo ou encore 
les énergies renouvelables, 
l’Arabie saoudite a besoin de 
liquidités. Le royaume doit 
recourir à l’emprunt pour mener 
à bien le plan de diversification 
économique promu par le prince 
héritier Mohamed Ben Salman, la 
« Vision 2030 ».

A mesure que cet horizon 
approche, Riyad accroît sa prise 
de risque financière pour tenir le 
calendrier. Les pétrodollars ne 
suffisent plus, avec un baril de 
brut autour de 80 dollars. Et les 
investissements directs étrangers 
restent loin des objectifs, à 
33 milliards de dollars par an 

contre 100 milliards escomptés. 
Les risques restent néanmoins 
calculés pour le royaume, dont la 
dette publique est faible à 26,5 % 
du PIB en 2023 (contre 65 % en 
Allemagne, 112 % en France) et 
la marge de manœuvre budgétaire 
importante.
Courroie de cette diversification 

économique, le Fonds souverain 
saoudien (Public Investment 
Fund – PIF) a été en 2023 le plus 
actifs des fonds au monde. Avec 
31,5 milliards de dollars investis 
dans 49 acquisitions, il a réalisé à 
lui seul un quart des 124 milliards 
de dollars d’investissements 
des fonds souverains, selon le 
cabinet d’expertise Global SWF. 
Le PIF gère aujourd’hui plus de 
700 milliards de dollars d’actifs, 
dont près du quart à l’étranger. 
Selon le Wall Street Journal, ces 
investissements ont fait chuter 
sa trésorerie à 15 milliards de 
dollars en septembre 2023.
Optimiser sa structure de 
capital
Le royaume a l’ambition 
d’en faire le plus grand fonds 
souverain au monde, avec 2 000 
milliards de dollars d’actifs d’ici 
2030. Pour cela, il devra injecter 
encore 270 milliards dans le PIF, 
estime Tim Callen, un ancien 

économiste du FMI rattaché 
au Arab Gulf States Institute à 
Washington. « Une grande partie 
des fonds du PIF vient désormais 
de l’emprunt car il y a moins 
d’actifs publics à transférer. 
Le risque est plus grand pour 
l’économie saoudienne. Le 
gouvernement va devoir réfléchir 
avec prudence pour garantir 
un retour sur investissement », 
souligne l’expert. Le PIF a déjà 
vendu pour 7 milliards de dollars 
d’obligations depuis le début de 
l’année 2024.
Le fonds souverain, qui détient 8 
% du capital d’Aramco, pourrait 
aussi être parmi les bénéficiaires 
d’une nouvelle vente de parts 
de la compagnie pétrolière 
nationale à la Bourse saoudienne. 
Le géant pétrolier prévoit lui 
aussi d’émettre cette année des 
obligations à long terme pour 
optimiser sa structure de capital.

Les agriculteurs dénoncent 
également les distorsions 
de concurrence, qui 

pénalisent une production 
française souvent mal étiquetée 
aux yeux des consommateurs, 
selon le monde fr.
Emmanuel Macron l’a redit lors 
de l’inauguration chaotique du 
Salon de l’agriculture, samedi 
24 février, porte de Versailles, à 
Paris : la France reste une grande 
nation agricole. La première 
européenne, souligne même 
l’Institut national de la statistique 
et des études économiques 
(Insee), qui estime la valeur de 
la production agricole française 
à 95,5 milliards d’euros en 2023. 
Un résultat en recul limité de 0,8 
% par rapport au record de 2022.

La balance commerciale 
agricole est également 
structurellement excédentaire – 
même si le surplus a fortement 
chuté en 2023, passant de 4,7 
milliards à 1,1 milliard d’euros. 
En cause : l’éclatement de la 
bulle spéculative sur les cours 
des céréales, à un plus haut 
historique, après l’invasion de 
l’Ukraine par la Russie. Or, les 
céréales sont le premier poste 
des exportations françaises 
en produit brut agricole, 
permettant d’engranger un 
surplus de 7,1 milliards d’euros. 
En élargissant le périmètre 
à l’ensemble des produits 
agricoles et agroalimentaires, 
l’excédent commercial a atteint 
6,5 milliards d’euros, en repli de 

3,7 milliards d’euros. Les vins 
et spiritueux pèsent lourd dans 
la balance, avec un excédent de 
14,7 milliards d’euros.
Vins, spiritueux, céréales et 
produits laitiers sont, en fait, 
les propulseurs des exportations 
agroalimentaires françaises. 
Mais, si elles progressent 
régulièrement en valeur malgré 
quelques aléas, les importations, 
elles aussi, se développent. 
Cela en raison des achats, hors 
des frontières hexagonales, de 
fruits et légumes, de viande mais 
aussi de poisson, qui affectent la 
balance commerciale.
Ces emplettes à l’étranger 
sont à mettre en parallèle 
avec l’évolution des pratiques 
alimentaires des Français. Le 

cas du saumon est, à ce titre, 
symptomatique. Il y a quelques 
décennies, ce poisson s’invitait 
au seul moment des repas de 
fête, sous sa forme fumée. 
Désormais, il est omniprésent. 
En 2021, selon les données de 
FranceAgriMer, le saumon était 
le poisson le plus consommé en 
France. Le groupe norvégien 
Mowi, leader mondial de la 
production de saumon, avec 
des élevages en Norvège 
mais aussi au Royaume-Uni, 
inonde le marché. Résultat, les 
seules importations de saumon 
pesaient, en 2021, 1,7 milliard 
d’euros.
Une production d’hiver pas 
rentable
De même, la consommation de 

poulet a bondi. Elle a progressé 
de près de 40 % en dix ans. Or, 
cette évolution spectaculaire doit 
beaucoup aux repas pris hors 
domicile. Le développement des 
fast-foods, des sandwicheries, 
de la restauration collective 
explique en grande partie cet 
engouement. Selon l’Association 
nationale interprofessionnelle 
de la volaille de chair (Anvol), 
la part de la consommation à 
domicile du poulet n’est plus que 
de 65 % en 2023, contre 92 % en 
2005. Or, la courbe d’évolution 
des importations de volaille 
suit de près cette tendance. Les 
enseignes de restauration ont 
misé sur du produit importé, 
souvent moins cher à l’achat.

La nouvelle majorité 
libérale a mis en 
place une commission 

d’enquête parlementaire pour 
faire la lumière sur l’utilisation 
du logiciel espion par le parti 
national conservateur Droit et 
justice (PiS), au pouvoir entre 
2015 et 2023, selon le monde fr.
L’affaire est d’ores et déjà 
considérée par de nombreux 
observateurs comme le scandale 
politique le plus important 
en Pologne depuis la chute 
du communisme, celui qui 
symbolise le mieux les dérives 
autoritaires du parti national 

conservateur Droit et justice 
(PiS), au pouvoir entre 2015 et 
2023. L’utilisation du logiciel 
espion Pegasus, redoutable 
outil d’infiltration des 
smartphones, par les services de 
renseignement de la formation 
de Jaroslaw Kaczynski, l’ex-
homme fort du pays, sera 
au cœur d’une commission 
d’enquête parlementaire, dont 
les travaux ont commencé le 
19 février. Parmi les premiers 
témoins cités à comparaître : 
Jaroslaw Kaczynski lui-même, 
dont l’audition est prévue le 
15 mars, l’ancienne cheffe du 

gouvernement Beata Szydlo, les 
ex-ministres de la justice et de 
l’intérieur Zbigniew Ziobro et 
Mariusz Kaminski.
« L’objectif de nos travaux 
est d’amener à l’ouverture 
d’enquêtes judiciaires, que les 
responsables d’abus de pouvoir 
répondent de leurs actes, 
affirme au Monde la présidente 
de la commission d’enquête, 
Magdalena Sroka, du parti 
conservateur PSL. Nous avons 
toutes les raisons de penser que 
le système Pegasus fonctionnait 
en dehors de tout cadre légal, 
aussi bien pour des affaires de 

nature criminelle que dans des 
cas aux preuves peu crédibles, 
motivés par des raisons 
politiques. »
Depuis sa mise au grand jour 
en décembre 2021 par l’agence 
Associated Press, sur la base 
d’informations fournies par 
l’organisation canadienne 
Citizen Lab, l’affaire de 
l’utilisation en Pologne du 
logiciel controversé de la 
société israélienne NSO Group 
ne cesse d’électriser l’opinion 
publique et la classe politique. 
Les révélations successives de 
la presse polonaise amènent 

au constat que, parmi les 
démocraties occidentales, 
l’ampleur de l’usage de cet outil 
avait, dans le pays, un caractère 
inédit.
Il s’agirait de près de 7 000 
licences acquises (donnant le 
droit à autant d’« infections 
» unitaires) pour plusieurs 
centaines de personnes visées, 
dont de nombreux membres de 
premier plan de l’opposition 
démocrate, qui luttait à l’époque 
avec le PiS pour le respect 
des normes de l’Etat de droit. 
Certains membres de la 
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En Pologne, l’ampleur inédite du déploiement du logiciel espion Pegasus 
par le précédent pouvoir provoque un scandale politique



irAK: 

les élections parlementaires du Kurdistan autonome 
reportées au 10 juin

gAZA: 

Négociations au Caire pour une trêve, nouveaux 
bombardements meurtriers

UKrAine: 

le bilan de la frappe russe contre Odessa grimpe à 12 morts

La présidence du 
Kurdistan irakien a 
annoncé dimanche que 

les élections parlementaires de 
la région autonome auraient 
finalement lieu le 10 juin, 
après de multiples reports dus 
aux querelles entre les deux 
principaux partis kurdes.
Les élections pour renouveler 
les sièges du Parlement auraient 
dû avoir lieu en octobre 2022, 
mais les contentieux entre le 
Parti démocratique du Kurdistan 
(PDK) et l’Union patriotique du 
Kurdistan (UPK) avaient poussé 
l’Assemblée à prolonger son 
mandat d’un an.
Les deux partis s’affrontaient 

notamment sur le découpage des 
circonscriptions électorales.
Le gouvernement régional avait 
alors fixé le 18 novembre 2023 
comme nouvelle date. Mais la 
Commission électorale irakienne 
a ensuite réclamé un nouveau 
report, arguant de la trop grande 
proximité avec les élections des 
conseils provinciaux prévues un 
mois plus tard dans le reste du 
pays.
Puis elles ont été de nouveau 
reportées, cette fois au 25 février 
dernier.
Mais le 21 février, la Cour 
suprême irakienne a décidé que 
le Parlement de la région du 
Kurdistan devait être composé 

de 100 députés au lieu de 111, 
et que le scrutin devait être 
supervisé par la Commission 
électorale irakienne.
Le président du Kurdistan 
irakien, Netchirvan Barzani, 
a signé l’ordre d’organiser les 
élections le 10 juin, a indiqué la 
présidence dans un communiqué 
publié dimanche.
La date du scrutin était très 
attendue, car en mai dernier 
la Cour suprême d’Irak avait 
jugé “inconstitutionnelle” la 
prorogation d’un an du mandat 
du Parlement régional.
Le Kurdistan irakien est dominé 
par les deux frères ennemis 
du PDK et de l’UPK. Le PDK 

domine à Erbil, la capitale 
régionale, et ses membres sont 
à la tête de la présidence de la 
région et de son gouvernement. 

Et depuis la chute de Saddam 
Hussein en 2003, tous les 
présidents irakiens sont issus de 
l’UPK.

Des négociations ont 
repris dimanche au 
Caire en vue d’obtenir 

une trêve entre Israël et le 
Hamas pendant le ramadan 
dans la bande de Gaza, où 
les bombardements israéliens 
meurtriers se poursuivent dans le 
territoire palestinien menacé de 
famine selon l’ONU.
Selon un média 
progouvernemental égyptien, 
des représentants du Qatar et 
des Etats-Unis sont arrivés dans 
la capitale égyptienne. Là, des 
envoyés du Hamas doivent 
leur “donner une réponse à la 
proposition élaborée à Paris” 
fin janvier, a indiqué une source 
proche du mouvement islamiste.
La proposition des pays 
médiateurs - Qatar, Etats-Unis, 
Egypte - porte sur une pause de 

six semaines des combats et la 
libération de 42 otages détenus 
Gaza contre celle de Palestiniens 
emprisonnés par Israël.
L’objectif est de parvenir à 
une trêve avant le début du 
mois du jeûne musulman, qui 
commencera le 10 ou 11 mars 

cette année.
“Les Israéliens ont accepté 
en principe les éléments de 
l’accord”, a assuré samedi un 
haut responsable américain à 
Washington, mais Israël n’a pas 
confirmé ces informations.
Une trêve pourrait être signée 

d’ici “24-48 heures” si Israël 
“accepte les demandes du 
Hamas”, a dit dimanche à 
l’AFP un haut responsable du 
mouvement palestinien, sous 
couvert d’anonymat.
Elles incluent “le retour dans le 
nord de Gaza des Palestiniens 
déplacés et une augmentation de 
l’aide humanitaire” de l’ordre de 
“400 à 500 camions par jour”, 
a-t-il ajouté, contre environ 80 
actuellement.
Famille décimée
En échange d’une libération 
d’otages, le mouvement 
palestinien réclame en outre 
un cessez-le-feu définitif et un 
retrait militaire israélien de Gaza, 
où plusieurs frappes aériennes 
nocturnes ont ciblé les villes de 
Khan Younès et Rafah, dans le 
sud, selon un correspondant de 

l’AFP.
Le gouvernement du Hamas a 
également indiqué que des tirs 
nourris d’artillerie avaient visé 
Jabaliya, Beit Hanoun, Zeitoun 
et Tal al-Hawa, dans le nord.
En près de cinq mois, les 
opérations militaires israéliennes 
déclenchées en représailles à 
l’attaque sans précédent du 
Hamas en Israël le 7 octobre ont 
fait 30.410 morts dans la bande 
de Gaza, en majorité des civils, 
a indiqué dimanche le ministère 
de la Santé.
Il a fait état de 90 morts en 24 
heures, dont 14 membres de 
la famille Abou Anza, parmi 
lesquels les bébés jumeaux de 
quelques mois Naïm et Wissam, 
dans une frappe sur leur maison 
à Rafah.

Le président ukrainien 
Volodymyr Zelensky a 
appelé le monde à aider 

Kiev à triompher du “mal russe”, 
alors que le bilan d’une attaque 
de drone sur la ville portuaire 
d’Odessa s’est alourdi à douze 
morts.
La frappe sur un immeuble 
d’habitation de la ville, tôt 
samedi matin, a partiellement 
détruit plusieurs étages.
L’attaque a notamment tué cinq 
enfants, dont deux bébés de moins 
d’un an, selon les déclarations de 
M. Zelensky et du gouverneur de 
la région.
“Marc: qui n’avait même pas 
encore trois ans; Elizaveta: 

huit mois; et Timothée: quatre 
mois”, a énuméré le président 
Zelensky sur Telegram. “Les 
enfants ukrainiens sont les cibles 

militaires de la Russie”, a-t-il 
dénoncé.
Plus tôt dimanche, le gouverneur 
régional, Oleg Kiper, avait 

indiqué qu’une femme avait été 
retrouvée et son bébé “à côté”, 
portant alors le bilan de l’attaque 
russe à dix morts.
La mère et le bébé “ont été 
retrouvés serrés l’un contre 
l’autre”, ont précisé les secours 
ukrainiens sur Telegram.
Dimanche soir, plus de 36 heures 
après l’attentat, les sauveteurs 
continuaient à fouiller les 
décombres, bien que M. Zelensky 
ait indiqué que les opérations de 
recherche et de sauvetage avaient 
été interrompues.
“Aujourd’hui, Odessa et la région 
pleurent les victimes de l’attaque 
russe”, a également indiqué M. 
Kiper dans un message séparé sur 

Telegram, évoquant “une grande 
douleur” pour “toute l’Ukraine”.
Samedi, Volodymyr Zelensky 
avait fustigé dans son allocution 
quotidienne la “terreur” russe qui 
“vise exclusivement à détruire 
des vies, à intimider”.
Il avait parallèlement de nouveau 
réclamé aux alliés occidentaux 
de Kiev de livrer davantage, et 
plus rapidement, des munitions 
- dont Kiev manque cruellement 
-, des systèmes de défense anti-
aérienne et des avions de combat 
pour repousser l’armée russe.
Il a estimé que la frappe sur 
Odessa soulignait l’importance 
de soutenir son pays.
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en : 
Le nouveau sélectionneur national Vladimir Petkovic signe 

son contrat avec la FAF

equipe nationale :
« J’ai signé avec une sélection d’un grand pays de football »

Attractivité à la baisse, royalties à la hausse

Le nouveau sélectionneur 
de l’équipe nationale 
de football le Bosnien 

Vladimir Petkovic a paraphé 
son contrat avec la FAF 
jusqu’en 2026, a annoncé lundi 
la Fédération algérienne de 
football dans communiqué.
«La Fédération algérienne 
de football a signé ce lundi 
matin officiellement un contrat 
avec Vladimir Petkovic pour 
diriger la barre technique de 
la sélection nationale jusqu’en 
2026», indique l’instance 
fédérale dans un communiqué 
publié sur son site officiel.
La cérémonie de signature entre 
le coach national Vladimir 
Petkovic et le président de 
l’instance fédérale Walid Sadi, 
s’est déroulée au siège de la 

FAF, selon la même source.
Petkovic avait rallié Alger 
dimanche soir. Il a été accueilli 
par le président de la  FAF 
Walid Sadi. Les deux hommes 
se sont entretenus au salon 
d’honneur de l’aéroport Houari 
Boumediene avant que le 
nouveau sélectionneur national 
ne rejoigne sa résidence.
Vladimir Petkovic aura une 
journée chargée ce lundi, après 
avoir signé son contrat ce matin, 
il animera une conférence de 
presse à 14h30 dans la salle des 
conférences du stade Nelson 
Mandela de Baraki (Alger).
Le nouveau sélectionneur 
national aura pour mission de 
qualifier les Verts à la CAN 
2025 et au Mondial 2026.

Le nouveau sélectionneur 
de l’équipe nationale 
de football, le Bosnien 

Vladimir Petkovic, a indiqué 
lundi à Alger «qu’il vient de 
signer un contrat avec une 
sélection qui appartient à un 
grand pays de football».
«Je viens de signer un contrat 
avec une sélection qui appartient 
à un grand pays de football. J’ai 
pris en mains une équipe qui est 
bien soudée sur le plan sportif. 
Je reste très positif à l’idée de 
parvenir à faire un grand travail 
avec la sélection algérienne et 
bien sûr à réaliser de grands 
résultats avec l’aide de mes 

collaborateurs», a déclaré 
Petkovic lors de sa première 
conférence de presse tenue à 
la salle de conférence du stade 
olympique Nelson Mandela à 
Baraki (Alger).
Pour le nouveau sélectionneur 
de l’équipe nationale, «le plus 
important est de miser sur la 
cohésion et la solidité du groupe 
en tant qu’entité et non pas sur 
les individualités», soulignant 
que «le premier objectif  est de 
s’améliorer pour atteindre nos 
objectifs dont le plus important 
est la qualification au prochain 
Mondial».
Le Bosnien Vladimir Petkovic a 

paraphé lundi matin son contrat 
avec la FAF jusqu’en 2026.
La cérémonie de signature entre 
le coach national Vladimir 
Petkovic et le président de 
l’instance fédérale Walid Sadi, 
s’est déroulée au siège de la 
FAF.
Petkovic avait rallié Alger 
dimanche soir où il a été 
accueilli par le président 
de la  FAF, Walid Sadi, à 
l’aéroport international Houari 
Boumediene.
Le nouveau sélectionneur 
national aura pour mission de 
qualifier les Verts à la CAN 
2025 et au Mondial 2026.

Vladimir Petkovic ne 
travaillera pas pour 
deux sous en Algérie. 

En effet, le Bosnien percevra un 
salaire à 6 chiffres. Un précédent 
pour un sélectionneur qui vient 
d’être nommé. La baisse, très 
significative, des performances 
de l’EN est l’autre facteur 
qui a contraint la Fédération 
algérienne de football (FAF) de 
revoir ses offres d’emploi à la 
hausse.
Avec deux éliminations de rang 
dès le premier tour à la CAN 
et un échec à se qualifier en 
Coupe du Monde, les Verts ont 
clairement perdu de leur aura 
continentale après le sacre de 
champion d’Afrique à la CAN-
2019 en Égypte.

Les réserves de Petkovic
Si Belmadi a pu émarger à 
208.000 euros, c’est aussi 
parce qu’il avait réussi à faire 

ses preuves en emmenant l’EN 
sur le sommet africain en plus 
de signer cette historique série 
de 35 matchs sans défaite. 
Toutefois, ces exploits sportifs 
sont désormais bien loin derrière 
et les 2 dernières années n’ont 
pas été les plus remarquables 
dans l’histoire de foot Dz.
A partir de là, Petkovic a émis 
certaines réserves quant à la 
capacité de relancer la machine 
des Fennecs dans l’immédiat. 
C’est pour cela qu’il a fait 
savoir à Walid Sadi que fixer 
les quarts de finale de la CAN-
2025 au Maroc comme objectif 
soit quelque peu trop demander. 
Son argument étant que notre 
sélection n’a plus vu le second 
tour du tournoi depuis deux 
éditions.

Compensation anticipée
De plus, on peut penser que 
Petkovic n’aurait pas exigé un 

salaire élevé si l’attractivité 
d’El-Khadra était restée 
intacte. En effet, il aurait été 
plus compliqué de poser des 
conditions financières à la 
hausse si les candidats au poste 
étaient plus nombreux. Mais ce 
n’était pas le cas. Aujourd’hui, 
reprendre l’EN présente un 
risque élevé d’échec pour tout 
technicien.
D’autant plus que les attentes 
resteront nombreuses et 
grandes en dépit des récentes 
désillusions. Et comme la 
FAF a aussi posé sa condition 
(la seule qu’elle pouvait 
mettre) pour une résiliation 
unilatérale sans frais, Petkovic a 
logiquement pensé à une marge 
pour anticiper le préjudice de 
ce potentiel licenciement. On 
appelle cela, une négociation de 
compensation préalable.
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AC Milan, PSg :
Rafael Leão a fait son choix

Thomas Müller promet 
l’enfer à la Lazio

leipzig :
Xavi Simons met les choses 

au clair sur son avenir

Cité comme le possible 
successeur de Kylian 
Mbappé au PSG, Rafael 

Leão a les idées claires pour son 
avenir.
La vie sans Kylian Mbappé, Luis 
Enrique fait plus qu’y penser. 
«Nous devrons apprendre à 
jouer sans Kylian», a avoué le 
technicien espagnol qui est déjà 
en train de préparer la suite. 
Ainsi, il n’hésite plus à sortir 
le Français, qui ne lui donne 
pas toujours satisfaction ces 
derniers temps sur le terrain. 
Cela a été le cas vendredi soir 
au stade Louis II, où KM7 a pris 
place en tribunes aux côtés de sa 
mère plutôt que de rejoindre le 
banc et ses coéquipiers. Ce qui 
a fait jaser, même si l’attaquant 
tricolore et son entraîneur se sont 
expliqués depuis.

Le PSG l’apprécie
Dans le même temps, les 
pensionnaires du Parc des 
Princes continuent de préparer 
l’avenir et de rechercher le ou les 

joueurs qui viendront remplacer 
le capitaine des Bleus sur le front 
de l’attaque parisienne. Depuis 
plusieurs mois, quelques noms 
sont sortis du chapeau comme 
ceux de Marcus Rashford 
(Manchester United) ou de 
Victor Osimhen (Naples). Celui 
de Rafael Leão (AC Milan) a 
aussi été lié au club champion 
de France. Le Portugais présente 
l’avantage de parfaitement 
connaître la Ligue 1 puisqu’il 
a évolué du côté du LOSC lors 
de la saison 2018-19. C’était un 
certain Luis Campos qui l’avait 
d’ailleurs recruté.
Quelques années plus tard, le 
conseiller football du PSG n’a 
pas oublié le joueur de 24 ans, qui 
brille du côté de la Lombardie. 
Cette saison, il a ainsi marqué 
9 buts et délivré 7 assists en 33 
apparitions toutes compétitions 
confondues. Questionné à son 
sujet vendredi, Luis Enrique a 
préféré répondre avec humour. 
« C’est un chanteur (rires) ? Je 

ne peux pas parler d’un joueur 
en dehors de chez nous. Tout 
ce que je peux dire c’est que si 
tout se passe, c’est que j’espère, 
je suis convaincu que nous 
aurons une équipe très forte l’an 
prochain, encore plus forte que 
cette année et de tous les points 
de vue, en attaque, en défense, 
physiquement, techniquement.»

Le Portugais est ferme
Silencieux jusqu’à présent, 
Leão, qui a prolongé l’été dernier 
son contrat avec les Rossoneri 

jusqu’en juin 2028, a évoqué 
son futur lors d’un entretien 
accordé au Corriere della Serra 
et a répondu par conséquent à ses 
prétendants, dont Paris. «Mon 
avenir est à Milan. Je suis là et 
j’ai encore un contrat de quatre 
ans. Milan m’a aidé quand j’étais 
dans une situation très difficile, 
ils étaient proches de moi. Je 
n’oublie pas, je suis loyal. Je suis 
venu ici enfant, j’ai grandi ici en 
tant qu’homme et footballeur. Je 
veux gagner à nouveau, ma tête 

est là.» Le PSG est donc fixé sur 
la position actuelle du joueur. 
Un joueur qui en a profité pour 
évoquer son après-carrière. Et il 
ne se voit pas du tout continuer 
dans le milieu du ballon rond.
«C’est sûr que quand j’arrêterai 
de jouer, je ne resterai pas dans 
le football. Je suis dans ce 
milieu depuis dix ans, j’ai vécu 
de nombreuses expériences. Je 
veux me débarrasser de ce genre 
de stress et me consacrer à ma 
famille et à mes autres passions.» 
Ses autres passions sont la 
mode et la musique, comme il 
l’a rappelé. En attendant, il se 
concentre sur le foot, lui qui 
est aidé par un certain Zlatan 
Ibrahimovic, qui l’a qualifié 
de «génie». «Je ne suis pas un 
génie. Mais il a tellement élevé 
mon niveau. Il me parle de 
tout, pas seulement de football. 
J’avais besoin de lui. Il m’aidait 
lors des matchs et dans ma vie 
personnelle. C’est très important 
pour moi.»

Mardi soir, le Bayern Munich 
reçoit la Lazio Rome dans le 
cadre des huitièmes retour de la 

Ligue des Champions. Battus à l’aller (1-
0), les hommes de Thomas Tuchel devront 
rattraper leur retard pour espérer atteindre 
les quarts de finale de la C1. Dans sa 
newsletter personnelle, Thomas Müller 
(34 ans) a montré toute sa détermination.
«La situation sportive de départ est claire 
: nous avons un but de retard. C’est 
une tâche réalisable. J’ai déjà en tête 

le prochain match à domicile contre la 
Lazio depuis deux semaines et demi», a 
d’abord souligné l’attaquant allemand, 
déterminé à renverser la vapeur. Pour 
autant, il sait qu’il ne faudra pas y aller 
tête baissée, sous peine de se faire punir. 
«Il sera important que nous restions 
disciplinés malgré notre envie d’agir. Que 
nous marquions nos buts dès le début ou 
au milieu de la deuxième mi-temps, le 
tableau d’affichage s’en moque», a-t-il 
ajouté. Le match s’annonce électrique.

Etincelant cette saison avec le RB 
Leipzig, Xavi Simons (20 ans) ne 
sait pas de quoi son avenir sera fait. 

S’il est sous contrat avec le Paris Saint-
Germain jusqu’en 2027, le Néerlandais 
est prêté au club allemand cette saison. 
Avec ses six buts et dix passes décisives 
cette saison en Bundesliga, le milieu 
offensif a tapé dans l’oeil de Luis Enrique 
qui espère le rapatrier l’été prochain. Mais 
l’heure n’est pas encore à s’interroger sur 
son avenir, comme il l’a confié au cours 
d’un entretien accordé à Kicker.

«Je me concentre maintenant aussi 
vraiment sur Leipzig. Je veux profiter 
de mon présent, et mon présent, c’est 
Leipzig. Nous avons maintenant des 
matchs importants qui nous attendent, et 
puis il y aura le championnat d’Europe en 
juin. Ce n’est donc pas encore le moment 
de penser à l’année prochaine. Après la 
saison, toutes les parties se parleront et 
discuteront de la suite des événements. Je 
suis très heureux ici», a expliqué Simons. 
Il faudra se montrer patient…
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Google Drive devient plus malin et plus performant 
avec sa dernière mise à jour

L’iPhone SE 4 donne signe de vie et serait prévu 
pour 2025

Vous peinez à y voir 
clair dans la jungle de 
vos fichiers Drive ? 

Google veut vous aider avec de 
nouvelles options de recherches 
et des performances améliorées.
Google n’en finit pas d’améliorer 
ses services web. Après le 
déploiement de nouvelles 
options sur Google Maps, c’est 
au tour de Drive d’avoir le droit 
à un bon coup de neuf. Dans un 
billet publié sur son blog dédié 
à sa suite bureautique, Google 
a détaillé quelques-unes des 
améliorations déployées sur 
son service d’hébergement et de 
création de fichiers à distance.
Une recherche plus maligne
Le changement le plus utile 
concerne probablement la 
recherche. Dans la nouvelle 
version de son application 
mobile (déjà déployé sur iOS et 
bientôt disponible sur Android), 
Google a revu sa manière de 
faire du tri dans les fichiers 
pour permettre à ses utilisateurs 

et utilisatrices de trouver plus 
facilement les documents 
voulus.
Plutôt qu’un long carrousel à 
faire défiler pour filtrer selon le 
type de fichier, la propriétaire 

du document et la date de 
modification, Google propose 
désormais un menu contextuel 
dédié pour chaque filtre de 
recherche. Ainsi, vous pouvez 
en quelques clics affiner votre 

recherche en précisant que le 
fichier recherché est un PDF 
créé par un collaborateur la 
semaine dernière par exemple. 
La solution est bien plus 
ergonomique que les options 
de filtre précédentes qui 
obligeaient à faire défiler tous 
les types de documents sur une 
seule maigre ligne.
La recherche sera aussi 
« dynamique » dans le sens 
ou les filtres s’adapteront aux 
termes tapés dans la barre de 
recherche. Si vous avez une 
vidéo et un document texte avec 
le même nom, l’application 
ne fera remonter que ces deux 
filtres-là pour vous aider à 
trouver votre fichier le plus 
efficacement possible.
Une expérience vidéo améliorée
Autre petite nouveauté, la 
lecture de vidéos sur Google 
Drive devrait désormais être 
bien plus fluide. Dans son billet 
d’annonce, Google explique 
en effet que toutes les vidéos 

mises en ligne sur Google 

Drive profiteront désormais 
de la technologie « Dynamic 
Adapative Streaming over 

HTTP ».
Derrière ces termes abscons 
se cache en fait simplement la 
capacité d’une vidéo à moduler 

sa qualité selon la vitesse de 

votre connexion. Exactement 

comme sur YouTube, si votre 

connexion est rapide, la vidéo 

se jouera en qualité maximale 

et si elle est limitée, le lecteur 

vous livrera une version plus 

compressée. Pour le moment, 

seuls les fichiers nouvellement 
mis en ligne seront concernés, 

mais Google explique que « les 
vidéos déjà présentes dans 

Drive seront mises à jour d’ici 
la fin de l’année ».

L’iPhone abordable d’Apple 
pourrait faire son grand retour 
dès l’année prochaine. En 
comparaison avec l’iPhone SE 
3, ce nouveau modèle devrait 
se présenter comme une petite 
révolution, de nombreuses 
modifications étant attendues.
Voilà bientôt deux ans que le 
dernier modèle d’iPhone SE 
a envahi nos rayons. Si celui-
ci répondait globalement aux 
besoins des utilisateurs, force 
est d’admettre que l’iPhone 
SE 2022 manquait quelque 
peu d’audace, particulièrement 
à l’heure où les smartphones 
Android d’entrée et milieu de 
gamme se veulent de plus en 
plus agressifs. Bien conscient 
de cela, la firme de Cupertino 
s’apprêterait à révolutionner 
son appareil destiné aux plus 
petites bourses en lui conférant 
les principaux attributs 
esthétiques de son iPhone 14.
Nouveau design, écran 
sensiblement plus grand, 
intégration de Face ID et 
suppression du bouton « 
Accueil »… Découvrons les 
changements potentiellement 
concoctés par Apple 
concernant l’iPhone SE de 

prochaine génération !
L’iPhone SE s’apprête à faire sa 
révolution
Les premières rumeurs autour 
de l’iPhone SE de quatrième 
génération ne datent pas d’hier. 
Si différents bruits de couloir 
évoquaient, il y a deux ans, 
la potentielle annulation de 
l’iPhone SE 4, celui-ci serait bel 
et bien toujours destiné à voir le 
jour. Les premiers rendus CAO 
fraîchement divulgués par le 
site 91 mobiles nous permettent 
d’ailleurs de confirmer ce que 
nous savions déjà, à savoir 
qu’Apple prévoirait de lui 
faire profiter de nombreuses 
améliorations.
Vous le savez sûrement, les 
iPhone SE précédents étaient 
basés sur les anciens modèles 
d›iPhone. Mais avec l›iPhone 
SE 4, la marque californienne 
devrait fortement s›inspirer du 
design adopté par l›iPhone 14 
puisqu›il devrait en reprendre 
les principaux éléments. Ce 
nouvel iPhone SE devrait donc 
profiter de bords plats et d›une 
encoche semblable à celle de 
son homologue haut de gamme.
En introduisant l›encoche sur 
l›iPhone SE, Apple fera entrer 

son smartphone d›entrée de 
gamme dans une nouvelle ère, 
notamment grâce à l›arrivée 
(tardive) de Face ID. Par la 
même occasion, la société 
dirigée par Tim Cook tirera 
définitivement un trait sur 
Touch ID, les iPhone SE étant 
les derniers appareils mobiles 
du constructeur à disposer 
encore de cette technologie.
Équipé d›un écran de 6,1 
pouces, l›iPhone SE 4 

matérialisera donc une avancée 
significative en comparaison 
avec son prédécesseur, qui était 
quant à lui doté d›une dalle de 
4,7 pouces et très fortement 
calqué sur l›iPhone 8.
L’iPhone SE 4 embarquerait 
même quelques nouveautés de 
l›iPhone 15… et de l›iPhone 15 
Pro !
À l›arrière, les premiers 
rendus de l’iPhone SE 4 
laissent suggérer que l›appareil 

n›embarquera qu›un seul 
module pour l›appareil photo. 
Il sera néanmoins équipé d›un 
port USB-C, laissant ainsi de 
côté son vieux port Lightning, 
et pourrait, selon certaines 
rumeurs, emprunter à l›iPhone 
15 Pro son fameux bouton 
Action.
Lors de la sortie de l›iPhone 
SE 3 deux ans plus tôt, Apple 
avait décidé d›augmenter 
le prix. Pour l›heure, nous 
ignorons s›il en sera de même 
avec l›iPhone SE de quatrième 
génération, bien que les 
nombreuses modifications 
puissent engendrer quelques 
frais supplémentaires.
D’après 91 mobiles, l’iPhone 
SE 4 pourrait être officialisé par 
Apple au printemps prochain, 
soit en même temps que les 
iPhone 16, iPhone 16 Plus, 
iPhone 16 Pro et iPhone 16 Pro 
Max. La commercialisation 
du nouvel appareil d’entrée de 
gamme ne serait cependant pas 
prévue pour cette année, mais 
plutôt pour 2025.
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Fractures, crampes, 
hypertension, carence en 
vitamines, intolérance au 

lactose… différents symptômes 
médicaux peuvent indiquer 
la présence d’une carence 
en calcium. Or, ce minéral 
est indispensable pour bien 
fonctionner. Découvrez les signes 
à surveiller et les façons de 
remédier à une carence en calcium.
 « Le calcium est le minéral le 
plus abondant de l’organisme 
et se trouve principalement 
dans le squelette », explique 
l’Agence nationale de sécurité 
sanitaire de l’alimentation, de 
l’environnement et du travail 
(Anses) .  Zoom sur ce minéral clé, 
indispensable à tout âge de la vie. 
À quoi sert le calcium ? Quel est 

son rôle, ses bienfaits ?
« Il joue un rôle clé dans la 
minéralisation et la structure 
du squelette. Il est nécessaire 
à de nombreuses fonctions 
biologiques telles que la 
contraction musculaire, la 
coagulation sanguine, la libération 
d’hormones ou encore l’activation 
d’enzymes », poursuit l’Anses. 
Le calcium est essentiel pour 
maintenir des os solides, pour le 
bon fonctionnement des muscles 
et du système sanguin, ainsi que 
pour limiter un stockage excessif 
des lipides dans le tissu adipeux.
Pourquoi le taux calcium dans 
le sang est bas (hypocalcémie) ?

Lorsque le taux de calcium dans 
le sang est trop faible, on parle 
d’hypocalcémie. « Un faible 
taux de calcium peut être dû à 
un problème de parathyroïde, 
ainsi qu’à l’alimentation, 
un trouble rénal ou certains 
médicaments », rapporte l’Anses.
Une carence en calcium peut 
avoir des conséquences pour 
la santé, notamment à travers 
des atteintes squelettiques 
telles que l’ostéoporose, qui 
augmente le risque de fractures.

Quels sont les signes d’un 
manque de calcium ?

Voici quelques symptômes 
qui pourraient indiquer une 
carence à ne pas négliger.

Des fractures
Vous avez cassé votre poignet 
lors d’une chute banale ? Vos os 
sont peut-être déminéralisés à 
cause d’un apport trop faible en 
calcium. Votre médecin peut vous 
aider à faire le point et à vous 
conseiller un régime adapté, voire 
des suppléments. Des aliments 
comme le tofu, les produits 
laitiers, les amandes, le poisson en 
conserve comme les sardines et le 
saumon, les huîtres, la levure de 
bière, les noisettes, et les légumes 
verts comme le chou, constituent 
d’excellentes sources de calcium 
à intégrer à son alimentation.

Des crampes
Les crampes musculaires ne 
sont pas alarmantes, mais si 

elles persistent, elles peuvent 
cacher une carence chronique 
et sévère en calcium. Ce 
minéral aide les muscles à 
bouger. Lorsque l’organisme 
n’en reçoit pas suffisamment, 
une sensibilité musculaire, 
une contraction et un inconfort 
général peuvent se manifester.

L’hypertension artérielle
Bien que d’autres facteurs 
influencent l’hypertension 
artérielle, certaines études 
indiquent qu’un apport équilibré 
en calcium limite cette pathologie. 
Un manque de calcium peut donc 
venir s’ajouter à d’autres facteurs de 
risque à l’origine de l’hypertension.

La vitamine D
L’organisme a besoin d’associer 
la vitamine D au calcium afin de 
bien intégrer ce dernier. Si vous 
manquez d’un de ces nutriments, 
l’autre risque d’être également 
à des niveaux très bas. Si un 
supplément en calcium vous a été 
prescrit, vous pouvez d’ailleurs 
demander qu’il soit couplé à 
un supplément de vitamine D 
pour une meilleure absorption.

L’intolérance au lactose
Les produits laitiers faibles en 
matière grasse comme le lait, 
le parmesan, la mozzarella et le 
cheddar contiennent le plus de 
calcium. Si ces aliments vous 
rendent malades, il se peut que 
votre taux de calcium ne soit pas 
assez élevé. Demandez conseil 

à votre médecin pour trouver 
des produits de substitution, 
comme le lait de soja ou de 
riz, qui permettent d’éviter les 
carences sans vous rendre malade.

Comment faire remonter son 
taux de calcium ?

Un apport suffisant en calcium 
passe tout d’abord par une 
alimentation variée,riche en 
calcium et en vitamine D 
(l’absorption du calcium étant 
favorisée par la vitamine D).
Où trouver du calcium ? Dans 

quels aliments ?
Certains aliments sont de bonnes 
sources de calcium. « Les 
principales sources alimentaires 
de calcium sont les produits 
laitiers, les légumineuses, les fruits 
à coque, les produits céréaliers, 
certains légumes-feuilles (choux, 
blettes, épinards, etc.), lesfruits de 
mer et certaines eaux très riches 

en calcium », résume l’Anses.
La liste des aliments ayant une 
teneur élevée en calcium figure 
dans la table de composition 
nutritionnelle des aliments 
Ciqual, rapporte l’Anses.

Une supplémentation en 
calcium pour traiter une 

carence
Il est également possible de 
prendre des suppléments calciques 
et parfois de vitamine D, afin 
d’obtenir une augmentation 
de l’absorption du calcium 
au niveau du tube digestif.
« Les suppléments calciques par 
voie orale sont souvent suffisants 
pour corriger l’hypocalcémie. 
Si une cause est identifiée, le 
traitement du trouble qui provoque 
l’hypocalcémie ou le changement 
de médicaments peut rétablir 
le taux de calcium », précise 
un article du Manuel MSD .

Quels sont les symptômes d›un manque de calcium ?

Ça craque ou ça claque 
? En réalité, il existe 
différentes sortes de 

bruits articulaires, plus ou moins 
gênants. Le plus souvent, il s’agit 
d’un phénomène naturel sans 
conséquence sur la santé. Les 
explications d’un kinésithérapeute.

Doigts et cou qui craquent : 
comment l’expliquer ?

« Quand on tire sur un doigt, on 
étire les ligaments. Cela crée une 
petite dépression à l’intérieur 
de l’articulation et permet à 
une bulle de gaz provenant du 
liquide synovial (le lubrifiant 
de l’articulation, NDLR) de se 
former. C’est l’éclatement de cette 
bulle qui produit un son », explique 
Frédéric Srour, kinésithérapeute 
fondateur de Kiné au TOP .
Quand elles sont mobilisées 
ou étirées, les articulations des 
doigts, mais aussi les vertèbres 
du cou, ont tendance à « craquer 
» facilement. Ce phénomène est 
purement physiologique. Il n’est 
pas le signe d’une pathologie. 
Quand on se fait craquer les doigts, 

il n’y a pas de risque de détérioration 
articulaire à long terme. 
Frédéric Srour, kinésithérapeute.
Ce craquement articulaire est, 
d’ailleurs, de même nature que 
celui qui se produit lors d’une 
manipulation vertébrale effectuée 
par un professionnel de santé.
Faire craquer l’articulation, ça 

soulage ?
En vous manipulant, les 
ostéopathes ou les chiropracteurs 
provoquent souvent ce craquement 
caractéristique. Certains patients 

ont l’impression d’en être soulagés. 
Mais qu’en est-il vraiment ? « Le 
craquement n’est pas une thérapie 
en soi. Il n’est que la conséquence 
de la manipulation ou de la 
mobilisation d’une articulation 
», explique Frédéric Srour. « Il 
est probable, ajoute-t-il, qu’une 
manipulation vertébrale entraîne 
une baisse temporaire du tonus 
musculaire autour de l’articulation 
et une modulation neurologique 
de la douleur. Le patient ressent 
un mieux-être et il a l’impression 

que l’articulation bouge mieux. 
Mais cette sensation ne dure pas. »
Hanche ou épaule qui claque : 

comment l’expliquer ?
D’autres bruits articulaires 
concernent plus particulièrement 
les articulations des hanches 
et des épaules. Dans ce cas, il 
s’agit plutôt d’un claquement 
produit par le frottement d’un 
muscle ou d’un tendon sur un os.
Frédéric Srour en donne un 
exemple : « Lors d’une activité 
sportive ou d’un mouvement 
d’enroulement-déroulement de 
l’épaule, il arrive de ressentir un 
claquement entre l’omoplate et 
les côtes. C’est ce qu’on appelle 
une snapping scapula. Certaines 
personnes nous consultent parce 
que cette sensation les gêne. En 
réalité, ce phénomène n’est pas 
pathologique. Il suffit parfois 
de prodiguer des soins afin de 
modifier des comportements 
inadaptés et, si besoin, d’y 
associer une rééducation basée sur 
des exercices simples pour que les 
bruits disparaissent », explique-t-il.

L’arthrose fait-elle craquer les 
articulations ?

Très fréquente, l’arthrose provoque 
des douleurs et gêne la mobilité. Il 
arrive aussi qu’elle soit à l’origine 
de grincements articulaires, 
comme l’explique Frédéric Srour : 
« L’arthrose détériore le cartilage 
des articulations. Quand on 
mobilise un patient souffrant d’une 
arthrose avancée, il arrive qu’on 
entende une sorte de grincement 
lié au fait que le cartilage est de 
moins bonne qualité ou que la 
synoviale ne joue plus son rôle. 
Mais ces bruits ne concernent pas 
tous les patients arthrosiques. »
La pratique d’une activité 
physique adaptée et régulière 
redonne de la mobilité aux 
articulations. Le renforcement 
musculaire a montré son efficacité 
notamment dans l’arthrose du 
genou. Les crises inflammatoires 
d’arthrose peuvent être soulagées 
par un traitement médicamenteux. 
Dans certaines situations, la pose 
d’une prothèse est indiquée pour 
remplacer l’articulation malade.

Pourquoi les articulations craquent ?
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Vous adorez les ailes de 
poulet des fast-foods 
? Alors tentez de les 

faire à la maison. C’est meilleur 
et tellement facile à faire. Vous 
n’aurez besoin que de quelques 
ingrédients.
Les ailes de poulet sont 
composées de deux parties : 
l’aileron et les manchons. Vous 
pouvez aisément cuisiner les 
deux parties avec de nombreuses 
recettes. Si vous êtes adepte des 
chicken wings des fast-foods 
alors il faut essayer à la maison 
car c’est vraiment délicieux et 
facile à réaliser. Récemment, 
Margaux du compte Instagram 
@les_recettes_de_margaux a 
publié sa recette d’ailerons de 
poulet marinés et vous devez 
absolument essayer.
La recette facile et excellente 

d’ailerons de poulet marinés
Cette recette va ravir les petits 
mais aussi les grands ! Vous 
obtiendrez des ailerons de poulet 
à la fois croustillants à l’extérieur 
et juteux à l’intérieur.
Les ingrédients pour cette recette
Pour 8 à 10 ailerons de poulet
2 cuillères à café de pâte de curry 
rouge

2 gousses d’ail
3 cuillères à soupe de sauce soja
2 cuillères à café de miel
Les étapes de préparation
Prenez un cul-de-poule ou un 
saladier et versez-y tous les 
ingrédients de la marinade, donc 
la pâte de curry, l’ail, la sauce 
soja et le miel.
Ajoutez le poulet et mélangez le 

tout. Recouvrez le poulet avec 
la sauce de sorte que ça marine 
bien et mettez au réfrigérateur 
pendant au minimum une heure.
Une fois que votre poulet a 
bien mariné, il faut passer à la 
cuisson. Si vous avez un Air 
Fryer alors vous pouvez faire 
cuire vos ailerons dedans, ce sera 
beaucoup plus rapide qu’au four. 
Pour le Air Fryer, comptez 20 à 
25 minutes à 200 °C et pour le 
four environ 40 minutes, à 200 
°C également.
À la moitié de la cuisson, donc au 
bout de 10 minutes au AirFryer 
et 20 minutes au four, retournez 
vos ailerons de poulet pour que 
la cuisson soit uniforme. Vous 
pouvez aussi rajouter un peu de 
marinade sur votre autre face de 
poulet.
Vous pouvez dresser vos ailerons 

avec des graines de sésame et de 
la ciboulette.
Avec quels accompagnements 
peut-on servir ces ailerons de 
poulet ?
Si vous souhaitez ajouter un 
accompagnement pour rendre 
votre plat plus complet, vous 
pouvez servir du riz blanc. 
Certains opteront pour des frites 
pour plus de gourmandises, mais 
vous avez aussi la possibilité 
de faire des frites de patate 
douce. Courgettes, tomates, 
poivrons, champignons… Pour 
les légumes, choisissez ceux que 
vous préférez, d›ailleurs il est 
possible de les mettre aussi au 
Air Fryer ou au four. C›est selon 
vos goûts. Le plus important, 
c›est de se régaler.

Si vous aviez l’habitude 
d’allumer une bougie au 
moment de prendre un bain 
relaxant, sachez que cet objet 
peut également vous aider à 
nettoyer en profondeur votre 
salle de bains ! On vous explique 
comment.
La salle de bains est l’une 
des pièces qui nécessite une 
attention particulière en matière 
de nettoyage, car l’humidité 
et les moisissures peuvent s’y 
installer facilement. Il est donc 
essentiel de faire un nettoyage 
hebdomadaire dans cette pièce. 
Il existe différentes techniques 
pour faire briller la robinetterie 
et le carrelage, mais avec cette 
astuce simple à mettre en œuvre, 
vous pourrez également nettoyer 
rapidement les joints.
Comment nettoyer les joints de 
salle de bains avec une bougie ?
Les joints ne sont pas la partie la 
plus plaisante à nettoyer dans la 
salle de bains. Ce n’est pas non 

plus la plus facile. Sauf si l’on 
utilise cet objet du quotidien : 
une bougie.
La bougie permet à la fois de 
nettoyer les joints, de les protéger 
et ainsi éviter les moisissures et 
de les faire briller. Le secret de 
cette technique réside dans la 

paraffine que contient la bougie.
N’hésitez donc pas à vous munir 
d’une bougie en paraffine. Inutile 
de l’allumer. Frottez simplement 
les joints de votre salle de bains 
avec et astiquez chaque recoin. 
Résultat : votre pièce d’eau est 
toute propre.

Peut-on utiliser de la paraffine 
dans la maison ?
Véritable atout à avoir sous la 
main, la paraffine ne sert pas 
seulement à nettoyer les joints 
de votre salle de bains. Vous 
pouvez aussi l’utiliser pour 
protéger votre plan de travail. 
Sortez à nouveau votre bougie 
pour frotter les charnières de 
vos portes, fenêtres ou tiroirs qui 
grincent. C’est simple et rapide 
à faire ! Attention cependant, 
la paraffine étant facilement 
inflammable, mieux vaut éviter 
les sources de chaleur (lampe, 
radiateur...).
D’autres astuces pour nettoyer 
les joints de votre salle de bains ?
Plusieurs solutions existent pour 
venir à bout de la saleté sur les 
joints.
Tout comme la paraffine, la 
pierre d’argile va permettre de 
récurer et de protéger les joints. 
Frottez les joints avec, puis 
rincez directement à l’eau claire.

Produits incontournables du 

nettoyage, le vinaigre blanc et 

le bicarbonate de soude sont des 

alliés idéals. Mélangez 4 cuil. à 

soupe de bicarbonate de soude et 

10 cl de vinaigre blanc dans un 

vaporisateur. Vaporisez ensuite 

les joints et laissez agir au moins 

une heure. Il ne vous reste plus 

qu’à passer un coup de chiffon 

en microfibres passé sous l’eau 
claire.

Autre astuce pour vous 

débarrasser des taches sur vos 

joints, l’utilisation de gros sel 

et de citron. Coupez un citron 

en deux et trempez une moitié 

dans du gros sel. Frottez ensuite 

les joints avec et n’hésitez pas 

à remettre du gros sel si besoin. 

Laissez ensuite agir 15 minutes 

et rincez le tout avec un chiffon 

en microfibres et de l’eau claire.

Soin DIY (do it yourself) très 
facile à réaliser, il vous suffit 
de mélanger une cuillerée de 
bicarbonate de sodium avec 
de l’eau tiède, puis de laisser 
tremper vos ongles pendant 
une dizaine de minutes. Grâce 
à sa richesse en sodium et ses 
nombreux bienfaits, vos ongles 
en ressortiront plus forts, plus 
résistants.

Pour un effet blanchissant, nous 
vous conseillons d’appliquer 
le bicarbonate de soude 
directement sur une brosse à 
dents préalablement humidifiée 
puis nettoyer directement la 
surface de l’ongle.
Les huiles végétales, alliées 
indispensables des ongles 
cassants 
L’huile de ricin, pour des ongles 

forts
L’huile de ricin est une huile 
végétale 100% naturelle extraite 
par la pression des graines de ce 
même arbuste. Reconnue pour 
ses nombreux bienfaits pour la 
beauté de la peau et des cheveux, 
l’huile de ricin contient des 
acides gras essentiels qui aident 
à renforcer ses ongles, les nourrir 
et favoriser leur croissance.

Cette huile miraculeuse à 
la texture visqueuse, est 
naturellement riche en vitamine 
E et en oméga-6 et 9. Elle 
contient des acides gras, 
notamment l’acide ricinoléique, 
qui lui procure des vertus ultra 
nourrissantes et protectrices.
Pour avoir des ongles plus 
résistants, il vous suffit 
d’appliquer l’huile de ricin sur la 

surface et en dessous de l’ongle, 

puis patienter une dizaine de 

minutes avant d’appliquer votre 

vernis. Il est aussi possible de 

laisser tremper vos ongles dans 

un bain d’huile si nécessaire 

puis massez délicatement vos 

cuticules avant de les rincer.

Ailerons de poulet marinés 

 la recette super croustillante que les enfants vont adorer

Joints de salle de bains

cet objet improbable pour les nettoyer en profondeur

le bicarbonate de soude, pour renforcer ses ongles 
naturellement



La Grande Muraille de Chine est 
une ancienne série de murs et 
de fortifications situées dans le 
nord de la Chine, construites il y 
a environ 500 ans.
Les estimations de sa longueur 
varient entre 2 400 km et 
8 000 km, mais une étude 
archéologique réalisée en 2012 
par l’Administration d’État 
chinoise du patrimoine culturel 
a révélé que le mur est plus de 
deux fois plus long : environ 21 
000 km.
Il s’agit d’une construction si 
célèbre et dont on a tellement 
parlé que de nombreuses 
informations inexactes circulent 
à son sujet.
Ci-dessous, avec l’aide de 
John Man, auteur de « La 
Grande Muraille de Chine », 
nous partageons certains des 
mythes les plus courants sur ce 
magnifique monument.
1 - On ne la voit pas depuis la 
Lune
C’est Robert Ripley, l’illustrateur 
américain qui a fait fortune avec 
son film d’animation «Croyez-
le ou pas!», qui a qualifié la 
Grande Muraille de «l’œuvre 
la plus puissante de l’homme, 
la seule qui serait visible à l’œil 
humain depuis la Lune».

Bien entendu, cette affirmation 
ne repose sur aucune preuve, car 
elle a été formulée 30 ans avant 
que quiconque se rende dans 
l’espace.
Cependant, il a été sanctionné 
simplement pour son utilisation.
Même l’éminent sinologue 
Joseph Needham, auteur de « 
Science et civilisation en Chine 
», a déclaré que « le Mur a 
été considéré comme la seule 
œuvre de l’homme pouvant 
être détectée par les astronomes 
martiens ».
Bien qu’elle ait été démystifiée 
par les astronautes , la version 
lunaire est encore largement 
citée comme un « fait ».
La vérité a été établie une fois 
pour toutes lors du premier vol 
spatial de la Chine en 2003 , 
lorsque l’astronaute Yang Liwei 
a déclaré qu’il ne pouvait rien 
voir depuis son orbite.
2 - Il n’y a pas un mur mais 
plusieurs
Le mur n’est pas un, mais 
plusieurs, au pluriel. Ce sont 
des segments, et très peu d’entre 
eux ressemblent à la création 
glorieuse vers laquelle les 
touristes affluent.
Les tronçons les mieux 
entretenus laissent la place à des 

tronçons sauvages (en ruines, 
couverts de mauvaises herbes, 
interdits aux promeneurs) et 
ceux-ci se fondent dans les 
brèches ouvertes par les routes 
et les réservoirs.
En de nombreux endroits, le 
mur est doublé, triplé et même 
quadruplé . Et ces sections se 
chevauchent.
Les parties que vous voyez 
autour de Pékin ont des 
antécédents anciens, dont 
certains se trouvent directement 
sous le mur de la ville.
Et ces sections divisées ne sont 
rien comparées à d’autres murs 
de terre, qui s’étendent vers 
l’ouest en lignes parallèles et en 
segments dispersés.
3 - Elle n’a pas été construite 
pour repousser les Mongols
Le mur a été commandé par le 
Premier Empereur, décédé en 
210 avant JC. C., bien avant 
l’apparition des Mongols vers 
l’an 800 après JC.
La menace venait alors des 
Xiongnu , qui deviendront peut-
être les ancêtres des Huns.
La confrontation avec les 
Mongols n’a eu lieu qu’à 
partir de la fin du XIVe siècle, 
lorsque les Ming ont expulsé les 
Mongols de Chine.

4 – Il n’y a pas de cadavres à 
l’intérieur du mur
Il y a de vieilles rumeurs qui 
parlent d’ouvriers enterrés dans 
le mur.
Ces histoires proviennent 
probablement d’un historien 
important de la dynastie Han, 
Sima Qian , qui critiquait son 
propre empereur en dénigrant 
son prédécesseur Qin.
Cependant, aucun ossement n’a 
été retrouvé dans le mur et il 
n’existe aucune preuve, écrite 
ou archéologique, de cette 
calomnie.
5 - Marco Polo l’a vue
Il est vrai que Marco Polo n’en a 
jamais parlé, et cela a été utilisé 
comme argument pour dire qu’il 

n’est jamais allé en Chine.
À l’époque (fin du XIIIe siècle), 
toute la Chine était gouvernée 
par les Mongols. Le mur aurait 
donc été superflu puisque les 
envahisseurs ont dévasté le nord 
de la Chine sous Gengis Khan 
plus de 50 ans plus tôt.
Les Mongols, qui avaient 
ignoré le mur pendant la guerre, 
n’avaient pas besoin d’en parler 
en temps de paix.
Marco Polo a dû le traverser 
à plusieurs reprises lors de 
son voyage de Pékin au palais 
de Kublai Khan à Xanadu 
(Shangdu), mais il n’avait 
aucune raison d’y prêter 
attention.

Le secteur de la Culture 
et des Arts s’est renforcé 
par de nouveaux festivals 

culturels, locaux, nationaux 
et internationaux, suite à la 
publication de plusieurs arrêtés 
ministériels au journal officiel 
(JO) visant la valorisation du 
patrimoine culturel algérien 
et la promotion de la scène 
culturelle et artistique du pays 
notamment dans les nouvelles 
wilayas, a indiqué dimanche un 
communiqué du ministère.
La publication de ces arrêtés 
ministériels au JO du mois de 
février intervient «en application 
des orientations du président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, visant l’instauration 
de l’équité culturelle, mais aussi 
en exécution des engagements 
de la ministre de la Culture et 
des Arts, Soraya Mouloudji, 
pris lors de ses visites de terrain 
et devant les députés des deux 
chambres du Parlement, quant 
à la restructuration des festivals 
culturels et à la reconsidération 
de leur répartition géographique, 

dans le cadre de la politique du 
ministère tendant à valoriser le 
patrimoine culturel algérien et 
à promouvoir la scène culturelle 
et artistique dans notre pays, 
notamment dans les nouvelles 
wilayas», précise la même 
source.
Il s’agit, selon le communiqué, 
du journal officiel n 11 de 
l’année 2024, ayant connu la 
publication de deux nouveaux 

arrêtés ministériels relatifs à 
l’institution de festivals culturels 
dans les dix nouvelles wilayas.
Le premier arrêté daté du 
du 28 Rabie Ethani 1445 
correspondant au 12 novembre 
2023, porte institution de 
festivals culturels locaux «lire 
en fête» dans les dix nouvelles 
wilayas, à savoir Timimoune, 
Bordj Badji Mokhtar, Béni 
Abbès, Ouled Djellal, In Salah, 

In Guezzam, Touggourt, Djanet, 
El M’Ghair, et El Menia, tandis 
que le deuxième arrêté 28 Rabie 
Ethani 1445 correspondant au 
12 novembre 2023, concerne 
l’institution de festivals 
culturels locaux des arts et des 
cultures populaires dans les dix 
nouvelles wilayas.»
Quatre nouveaux arrêtés ont été 
publiés au journal officiel dans 
son numéro 12 de l’année 2024, 
relatifs à l’institution de festivals 
culturels internationaux, 
nationaux et locaux, le premier 
relatif à l’institution d’un 
festival culturel international du 
court métrage dans la wilaya de 
Timimoun, en vertu du décret 
du 11 Djoumada El Thania 1445 
de l’hégire correspondant au 24 
décembre 2023, et le deuxième 
relatif à l’institution du festival 
culturel local du vieux Qasr 
El Menia dans la wilaya d’El 
Menia, en vertu du décret du 11 
Djoumada El Thania de 1445 
de l’hégire correspondant au 24 
décembre 2023.
Le troisième arrêté est lié à 

l’institution du festival culturel 

national de la musique et de la 

chanson chaouie dans la wilaya 

de Khenchela, en vertu du 

décret du 13 Radjeb de 1445 

correspondant au 25 janvier 

2024, et le quatrième est relatif 

à l’institutionnalisation d’un 

festival culturel et du patrimoine 

naili dans la wilaya de Djelfa, 

en vertu du décret du 13 Radjab 

1445 correspondant au 25 

janvier 2024, selon la même 

source.

L’institution de ces festivals 

culturels «est basée sur le 

principe de prospection 

économique et d’investissement 

culturel, à travers lequel le 

ministère de la Culture et des arts 

aspire à ériger ces manifestations 

en rendez-vous productifs, 
contribuant à l’économie 

nationale et à l’action culturelle 

et patrimoniale en général», 

conclut le document.

5 mythes sur la Grande Muraille de Chine que beaucoup 
croient encore

Arts et Culture 

de nouveaux festivals culturels locaux, nationaux 
et internationaux
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«Lorsque la vie te désire», 
un roman en langue arabe de 
l’écrivaine algérienne Fadila 
Malhag a été traduit en ourdou, 
langue officielle du Pakistan, où 
il a été publié, rapporte la presse 
pakistanaise.
Edité en langue arabe en 2021, en 
Egypte, et traduit vers le français 
et l’espagnol, «Lorsque la vie te 
désire», est «la première œuvre 
littéraire algérienne traduite en 
ourdou».
Edité chez «Karachi Editor’s 
Club», par l’universitaire Loubna 
Farah, cheffe du département 
de traduction à l’université des 
langues nationales modernes 
d’Islamabad, cette traduction 
est considérée par la presse 
pakistanaise comme une «étape 
dans le dialogue culturel entre 
l’Algérie et le Pakistan».
L’éditeur avait également publié 
dernièrement la traduction 
anglaise du roman «Lorsque 
la vie te désire» en plus deux 
recueils de nouvelles de Malhag, 
traduits dans cette langue parlée 
au Pakistan.

«Lorsque la vie te désire» 
aborde le sujet de l’émigration 
clandestine avec une 
approche soustraite à l’image 
«stéréotypée» de cette aventure 
«dangereuse» à travers 
l’expérience mystérieuse d’un 
groupe de jeunes rêveurs qui 
décident de faire voile à la 
recherche des clés du bonheur et 
de la réussite.
Auteure de plusieurs ouvrages 
littéraires et académiques, 
publiés en Algérie et à l’étranger 
notamment au Liban, en Egypte 
et en France, Fadila Malhag 
a touché à plusieurs genres 
littéraires narratifs notamment le 
roman et la nouvelle.
Titulaire d’un doctorat en 
droit et de plusieurs diplômes 
universitaires en Algérie et à 
l’étranger, elle a également 
édité des essais sur les droits de 
l’homme en temps de conflits 
armés.

Créé par des artistes 
volontiers transgressifs, 
l’art contemporain 

africain est plus souvent soutenu 
par de riches collectionneurs que 
par les États. Mais le public et le 
privé semblent complémentaires 
pour construire un marché en 
devenir.
En 2022, la présentation des 
26 trésors royaux d’Abomey 
restitués par la France au Bénin 
s’est accompagnée d’une vaste 
exposition présentant les travaux 
des artistes contemporains 
béninois. C’était là une 
volonté affichée du président 
Patrice Talon, qui a fait de la 
culture le fer de lance de sa 
politique volontariste, reprenant 
le flambeau que l’ancien 
président sénégalais Léopold 
Sédar Senghor avait laissé en 
déshérence. Pour autant, cette 
mise en avant des plasticiens 
contemporains n’est pas une 
idée neuve : elle vient couronner 
le travail d’un secteur qui, en 
une quinzaine d’année, a su se 
professionnaliser et acquérir une 
visibilité toujours plus large.
Au Bénin par exemple, une 
grande partie des artistes 
contemporains promus par 
l’exposition « Arts du Bénin 
d’hier et d’aujourd’hui, de la 
restitution à la révélation » et 

conduits à voyager à travers le 
monde (Musée Mohamed-VI 
au Maroc, Fondation Clément 
en Martinique, Cartoucherie en 
France métropolitaine) avaient 
déjà été exposés à de multiples 
reprises par la Fondation Zinsou, 
financée par l’ex-concurrent 
de Talon, l’homme d’affaires 
Lionel Zinsou, et pilotée par 
sa fille, Marie-Cécile. Au 
cours de la dernière décennie, 
ce sont en effet souvent les 
initiatives privées qui ont été à 
la pointe de la promotion de l’art 
contemporain africain.
Une africanité revendiquée
Après le temps des polémiques, 
au cours desquelles nombre 
d’artistes du continent refusaient 
de se voir accoler l’épithète 
«africains », est venu le temps 
d’une revendication identitaire 
assumée – par ailleurs payante 
en termes de marketing. Même 
s’il existait déjà quelques 
foires d’art sur le continent, 
notamment en Afrique du Sud, 
la première à mettre en avant 
et à revendiquer l’africanité des 
créateurs à l’international a été 
la Marocaine Touria El Glaoui, 
avec la création de la foire d’art 
contemporain africain 1-54 en 
2013. Une naissance à Londres, 
suivie d’une expansion à New 
York et Marrakech, qui ont 

permis une vaste promotion 
des plasticiens africains sur un 
marché de l’art dont ils étaient, 
jusque-là, en grande partie 
exclus. Touria El Glaoui a fait des 
émules, notamment en France 
avec la naissance d’une autre 
foire, dès 2016 : Also Known 
as Africa (AKAA) pilotée par 
la Franco-Américaine Victoria 
Mann.
Dans un même mouvement, 
parfois légèrement antérieur, 
parfois postérieur, des initiatives 
privées conduites par de grandes 
entreprises ou par de riches 
collectionneurs contribuaient 

à placer le continent sur la 
carte du marché de l’art. On 
citera parmi les précurseurs 
: le collectionneur franco-
italien Jean Pigozzi, héritier 
Simca conseillé par celui qui 
est désormais galeriste, André 
Magnin ; le patron français de 
Blachère Illuminations, Jean-
Paul Blachère ; l’époux d’Isabel 
Dos Santos, le Congolais 
Sindika Dokolo, décédé en 2020 
; le CEO français de Tilder, 
Matthias Leridon.
Plus récemment, ce sont l’ex-
PDG de Puma et actuel patron de 
Harley Davidson, Jochen Zeitz, 

et le PDG d’Axian, Hassanein 
Hiridjee, qui ont investi en 

Afrique pour la promotion des 

artistes africains (et celle de leur 

propre image de marque, bien 

entendu). Hiridjee a ainsi créé la 
Fondation H, dotée depuis 2023 

de superbes locaux d’exposition 

et de médiation à Tananarive. 
Quant à Jochen Zeitz, il est à 

l’origine de l’ouverture du Zeitz 

Mocaa de Cape Town, en Afrique 

du Sud, le plus important musée 

privé d’Afrique consacré à l’art 

contemporain.
Transgressif et déférent

Ce dernier est actuellement 

dirigée par la Camerounaise 

Koyo Kouoh, fondatrice du 

centre d’art Raw Material 

Compagny à Dakar, passée par 
l’organisation des forums de la 

foire 1-54, mais aussi par une 

vaste gamme d’événements 

culturels internationaux comme 

la triennale de photographie de 

Hambourg, la biennale EVA 

d’art contemporain d’Irlande, 

à Limerick ou, bien sûr, les 
rencontres africaines de la 

photographie de Bamako et la 
biennale de Dakar.

Parution de la traduction en ourdou de 
«Lorsque la vie te désire» de Fadila Malhag

L’art contemporain, passion des grands patrons
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Perle rare, Le Sentier 
des étoiles d’Esther 
Ségal est un véritable 

dictionnaire du sacré, un che-
min spirituel dans un entre-
croisement de religions et 
de courants de pensée. Un 
voyage initiatique pour cer-
tains, une révélation pour 
d’autres. Une lecture qui ne 
laisse pas intact.
Docteure en arts et sciences de 
l’art, photographe-plasticienne, 
essayiste, Esther Ségal est aussi 
chroniqueuse radio. Depuis huit 
ans, dans son émission Plaisir 
d’écrire, elle encourage les audi-
teurs à accomplir un voyage in-
térieur en traitant divers thèmes 
mêlant philosophie, spiritua-
lité et mystique. «Un thème en 
amenant un autre, j’ai eu envie 
d’écrire cet ouvrage qui est 
une continuité de mon travail 
radiophonique à travers trente-
cinq thématiques d’émissions», 
explique Esther à Arab News en 
français.
L’appel spirituel se découvre 
dès le sommaire qui est en soi 
un voyage mystique composé 
de mots simples à la portée inat-
tendue: le silence, la voix, la ré-
ponse, l’île, le continent et bien 
d’autres. «Ce livre est aussi le 
fruit de mon voyage intérieur», 
nous confie Esther. Un voyage 
qui l’a conduite à ouvrir les 
portes de toutes les religions.
Faut-il être croyant pour lire Le 

Sentier des étoiles? Non, car cet 
ouvrage est le témoignage d’une 
expérience mystique qui part de 
mots que tout le monde connaît. 
Il s’adresse donc à tous, quelle 
que soit la religion, mais aussi 
si l’on n’est pas croyant. C’est 
un doux mélange de toutes les 
façons d’aborder l’indicible. Es-
ther Ségal a retravaillé les mots 
et le langage religieux.
Vers une paix intérieure
S’approche-t-on d’une paix in-
térieure en lisant Le Sentier des 

étoiles? Possible, car les sujets 
abordés sont paisibles et réver-
sibles. Esther écrit pour lais-
ser une trace, communier avec 
ses lecteurs. Une communion 
qui débute avec le langage des 
oiseaux, langue appelée aussi 
«langue angélique» qui permet 
de se relier à l’invisible et d’ap-
préhender le mot autrement.
Alors que les courants religieux 
extrémistes fracturent nos socié-
tés, menacent parfois les démo-
craties, Esther Ségal réussit à 

trouver une voie pour dessiner 
une véritable carte de la culture 
du sacré de l’humanité ouvrant 
sur la symbolique, la spiritualité, 
le respect et l’universalité.
À travers cette synchronicité des 
pensées dans laquelle toutes les 
religions sont abordées sur un 
même pied d’égalité, le lecteur 
est poussé vers une nouvelle 
vision du sacré. Les citations 
de poètes, écrivains et artistes 
participent à la grande moder-
nité de cet ouvrage qui aborde 
une diversité de thèmes philoso-
phiques, mystiques, politiques, 

psychanalytiques, tous présents 
dans notre inconscient collectif. 
«Au fur et à mesure, j’écrivais, 
je cheminais… un avant et un 
après se sont dessinés», confie 
Esther. Un avant-après que le 
lecteur ressentira, qu’il soit 
croyant ou non.
Esther Ségal permet à ses lec-
teurs de se connecter à l’invi-
sible en dehors des dogmes pour 
comprendre comment l’homme 
intègre des symboles qui sont 
une forme de langage permet-
tant d’aller au-delà de ce que 
l’on voit.

L’artiste saoudien Khaled 
Makshoush maîtrise les dessins 
en pixels pour réimaginer des 
scènes saoudiennes dans une 
forme d’art personnelle, apai-
sante et contemporaine.
Les jeux vidéo indépendants et 
de style rétro utilisent des des-
sins en pixels pour créer un de-
sign coloré et visuel, mais avec 
sa tablette et son stylet, l’artiste 
basé à Riyad capte une variété 
de vues, des sites de construc-

tion avec des grues aux rues 
emblématiques de la capitale et 
au désert serein de couleur terre 
cuite.
Makshoush a déclaré à Arab 
News qu’il était motivé par la 
transformation du Royaume et 
sa complexité : « Je suis ins-
piré par les scènes urbaines de 
Riyad, le paysage industriel et 
le paysage désertique de l’Ara-
bie saoudite en général ».
L’art de Khaled Makshoush est 

empreint d’un pouvoir de trans-
mission qui découle de son pro-
cessus de création. Il explique 
: « Dans mon art, j’explore 
l’atmosphère d’un lieu. Par 
exemple, si un lieu m’inspire, 
je me demande ce qui, dans ce 
lieu, me fait éprouver ces émo-
tions et ces sentiments ».
Les couleurs sont un sujet 
important dans l’art de Maks-
housh ; il mélange une palette 
vibrante, ce qui donne un dessin 
audacieux et accrocheur.   
« En général, je commence par 
quelques couleurs qui indiquent 
la sensibilité ou l›atmosphère 
de la peinture, puis j›essaie 
de trouver des relations avec 
d›autres couleurs qui peaufinent 
ou complètent cette sensibilité».
L›art de Makshoush s›inspire 
du développement rapide de 
Riyad, qui met en scène la vie 
urbaine trépidante de la capi-
tale du Royaume. « J›essaie 
de laisser ma vie et ma culture 
s›exprimer organiquement en 
suivant mon sens personnel du 
monde », explique-t-il.
Ses incursions dans le paysage 

urbain stimulent son imagina-
tion créatrice et les scènes et les 
moments qu›il vit deviennent 
les sujets de ses œuvres : « Mar-
cher et conduire dans Riyad me 
donne toujours de l›inspiration 
et une idée pour mon travail 
artistique. Il est intéressant de 
voir à quel point la ville évo-
lue rapidement tout en conser-
vant son caractère unique, que 
j›aime toujours refléter ».
« Ma première œuvre d›art de 
Riyad, ‘Early Evening‘, évoque 
la dernière phase du coucher 
de soleil dans la ville et ma 
dernière œuvre d›art de Riyad, 
‘Cranes‘, est inspirée par les 
immenses grues que je vois à 
Riyad et par la façon dont elles 
brillent presque pendant la nuit. 
Des sujets très différents, mais 
une seule ville, et c›est ce qui 
me plaît. »
Makshoush crée de nouveaux 
mondes qui lui sont propres, 
en s’inspirant de ceux qui 
existent déjà. Ses œuvres ne se 
contentent pas de reproduire ce 
qu’il voit à Riyad : il y ajoute 
des touches de sa propre inter-

prétation tout en saisissant l’es-
sence saoudienne : « Toutes ces 
scènes saoudiennes n’existent 
pas vraiment, mais je suis heu-
reux que les gens s’y recon-
naissent encore. »
Il affirme avoir reçu des réac-
tions encourageantes de la 
part de la communauté locale 
: « Je dirais que c’est toujours 
amusant quand je dessine une 
scène de Riyad et que des gens 
me disent qu’ils reconnaissent 
presque l’endroit, mais qu’ils 
ne savent pas où exactement ».

Selon Makshoush, l’art est 
important pour la société car il 
nous apprend à nous connaître : 
« Surtout aujourd’hui, alors que 
tout bouge et change si vite, il 
est important de voir et de com-
prendre ce que les gens ressen-
taient à une certaine époque. À 
quoi ressemblaient les choses, 
ce que les gens ressentaient, 
quelle était l’ambiance, com-
ment les gens voyaient les 
choses... L’art est le meilleur 
moyen de répondre à ces ques-
tions. »

Le Sentier des étoiles d’Esther Ségal, une connexion 
à l’invisible

Un artiste saoudien réimagine la capitale du Royaume 
en pixels lumineux



A La famille BENLAMARI
 C’est avec consternation que nous avons appris la disparition de votre mère,

 Le Docteur Med Nacer DAMECHE, Directeur de la Santé et de la Population de
 wilaya d’Annaba ainsi que l’ensemble du personnel de santé profondément attristé
 et affecté, vous présentent leurs sincères condoléances et compatissons aux côtés

de votre famille pour les Moments douloureux que vous venez de subir
 Si nore sympathie , notre compassion, et notre solidarité peuvent vous aider à 
 surmonter cette terrible épreuve vous pouvez alors y compter sans aucun doute

 Que dieu tout puissant accorde à la défunte sa sainte miséricorde et l’accueille en
 son vaste paradis

A dieu nous appartenons et à lui nous retournons

CONDOLEANCES
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La fédération algérienne de 
football réagit à la violence 
dans les stades algériens. 

Elle condamne ce phénomène 
et promet de prendre toutes 
les mesures nécessaires pour 
éradiquer le fléau.
Contrairement aux années 
précédentes, la violence dans les 
différents stades en Algérie a pris 
de l’ampleur cette saison. On cite 
notamment les graves incidents 
ayant émaillé les matchs USMK-
USMA, ESS-MCA ou encore 
USS-ESBA. De quoi susciter la 
réaction de la fédération algérienne 

de football, qui condamne la 
violence dans les stades.
« La Fédération algérienne de 
football constate avec regret et 
déplore vivement la montée de la 
violence dans certains stades, une 
tendance qui ternit l’image de notre 
sport national. Ces comportements 
sont totalement inacceptables. La 
Fédération n’a aucune tolérance 
envers de tels actes qu’elle 
condamne fermement. Elle refuse 
de rester passive face aux scènes 
choquantes et horribles qui se 
déroulent dans certains stades. 
Des lieux censés être empreints de 

joie, de célébration et de fair-play 
». Lit-on dans le communiqué de 
la FAF.
L’instance fédérale « Appelle à 
l’unité de la famille du football 
afin de combattre ce fléau 
et d’empêcher les éléments 
perturbateurs et les récidivistes 
de nuire à notre discipline. Il 
est impératif de mettre fin à ces 
comportements destructeurs pour 
préserver l’intégrité du jeu et la 
réputation de notre sport ». Ajoute 
le communiqué.
La FAF promet d’éradiquer le 
phénomène

Alors que le phénomène prend de 
l’ampleur depuis l’entame de la 
saison en cours, la FAF promet 
à prendre « toutes les mesures 
nécessaires pour éradiquer 
ce phénomène et assurer que 
les stades restent des lieux de 
convivialité et de respect mutuel 
».
Enfin, la première instance du 

football algérien appelle à l’union 
de toute la famille footballistique 
pour faire face à ce fléau. « La 
FAF reste convaincu qu’avec 
l’aide de la famille du football, 
elle peut éradiquer le fléau de la 
violence dans nos stades, et reste 
déterminée à soutenir toutes les 
initiatives visant à promouvoir 
le fair-play, le respect dans le 
football. Elle appelle toutes les 
parties prenantes, notamment la 
presse sportive, à apporter leur 
concours afin de contribuer à faire 
valoir les valeurs nobles de l’esprit 
sportif ».

Comme prévu, le nouveau 
sélectionneur national, 
Vladimir Petkovic, a 

animé hier une conférence de 
presse. Il s’est exprimé pour la 
première fois devant les médias 
algériens.
Le nouveau driver des Verts s’est 
exprimé en italien, en présence 
d’une traductrice. Il commente sa 
nomination à la tête de l’équipe 
d’Algérie. « Les contacts avec le 
président de la FAF remontent 
à deux ou trois semaines. Je 
suis content d’entraineur une 
grande nation de football comme 
l’Algérie.
C’est un nouveau sélectionneur 
ambitieux qui a à cœur de réussir 
avec l’équipe d’Algérie. « Je suis 
très confiant, et convaincu de 
réussir de grands résultats avec 
l’Algérie ». Dira-t-il, et d’ajouter 

: « J’ai l’habitude de travailler 
sous la pression. Dans le foot, ce 
n’est pas possible de travailler 
sans pression. La pression est 
tout à fait normale pour moi dans 
ce domaine ».
Petkovic révèle ses objectifs avec 
l’équipe d’Algérie. « Je connais 
beaucoup de joueurs, j’ai suivi 
la CAN. C’est une chose de voir 

de loin et c’est une autre d’être 
en contact direct avec les joueurs 
[…] Le premier objectif est de se 
qualifier à la CAN puis voir plus 
haut. Évidemment, il faut aussi 
se qualifier à la Coupe du Monde 
2026 ».
Il encense l’énorme travail 
accompli par son prédécesseur, 
Djamel Belmadi. « Je ne veux 

pas retourner sur le passé, tout ce 
que je peux vous dire, c’est qu’un 
énorme travail a été fait avant 
mon arrivée. Je ne suis ici que 
pour apporter ma touche ».
La langue n’est pas un handicap 
pour le coach
En plus de langue mère, le 
bosniaque, Vladimir Petkovic 
s’exprimer en italien. Certes, 
il comprend le français, mais 
il ne le maitrise pas. Selon lui, 
le problème de la langue ne 
constitue pas un handicap pour 
communiquer avec ses joueurs.
« Je comprends très bien le 
français, et je peux l’utiliser pour 
discuter avec mes joueurs. Dans 
mon staff, il y aura des personnes 
qui maîtrisent plusieurs langues. 
Le football est un langage 
universel ». Dira-t-il.
Petkovic s’exprime sur le cas 

Adli
L’ancien sélectionneur suisse 
connait bien Yacine Adli, qu’il a 
eu sous sa coupe aux Girondins 
Bordeaux. Interrogé s’il a eu 
un contact avec le joueur pour 
changer sa nationalité sportive, 
le nouveau driver des Verts 
affirme que ce dossier n’est pas 
d’actualité pour le moment.
« Adli est un joueur que je 
connais. C’est un joueur très 
intéressant, et on verra ce que 
ça donnera dans le futur. Pour 
le moment, on se concentre 
sur ce qu’on a ». A-t-il confié. 
Rappelons que le milieu de terrain 
de l’AC Milan n’a pas encore 
changé sa nationalité sportive, de 
la Française à l’Algérienne, bien 
qu’il ait été déjà approché par la 
FAF et Belmadi.
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La FAF condamne la violence dans les stades en Algérie

Lors de sa 1ère conférence de presse :

Vladimir Petkovic , « Je suis très confiant, et convaincu 
de réussir de grands résultats avec l’Algérie »


